
Los principales centros de celebración de Fiestas Patrias en la conurbación, generalmente llenos de aglomeraciones 
y alegría en estas fechas, ayer se encontraban desolados y la gente en los alrededores manifestó su nostalgia por no 
tener el tradicional ambiente festivo. 

ALEJANDRO PIZARRO

El hecho ocurrió en septiembre del 2018, en Vicuña. La víc-
tima, Anaís Godoy (16), en su minuto hizo la denuncia pero la 
Fiscalía archivó la causa tras no dar crédito a su relato. Luego 
de dos años -y con la adolescente fallecida- dieron curso a nue-
vas diligencias. 

REABREN CASO DE 
JOVEN QUE SE SUICIDÓ 
TRAS SUFRIR VIOLACIÓN 

PESE AL TIEMPO TRANSCURRIDO LA FAMILIA EXIGE JUSTICIA 

FATAL ACCIDENTE MINERO COBRA 
DOS VIDAS EN PUNITAQUI

SE TRATA DEL SEGUNDO HECHO EN DOS MESES 

2

4-5

DC DESCARTA MANIPULACIÓN EN 
ENCUESTA QUE ALLANA EL CAMINO 
DE MARCELO PEREIRA A REELECCIÓN 

TRAS FUERTES CUESTIONAMIENTOS 

El instrumento definió al actual edil como el único candi-
dato del partido por la alcaldía de Coquimbo, pero cierto 
sector falangista no se mostró conforme, por lo que la 
presidenta regional salió a defender el proceso. 8

DISTINTOS RUBROS SIGUIERON FUNCIONANDO

HISTORIAS DE LOS 
TRABAJADORES 
“DIECIOCHEROS” 
Para algunos fue por una decisión personal, 
mientras que para otros, su ineludible función 
profesional como en el área de la salud, los llevó 
a cumplir turnos. Desde quienes hacen limpieza 
en las calles hasta conductores de ambulancia, 
colectiveros y comerciantes, no descansaron. 7
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“El país ha cambiado, 
pero una ley contra 
la discriminación no 
es suficiente ”. 

ALFREDO CASTRO:

Actor de Tengo Miedo Torero. 21-22

GREMIOS TURÍSTICOS Y DEL COMERCIO SE SIENTEN 
OPTIMISTAS Y PROYECTAN AUSPICIOSAS SEMANAS POST “18”

PENSANDO EN LA REACTIVACIÓN 

Representantes de las agrupaciones señalaron que ven con mucha expectación la evolución de los conta-
gios por Covid en la Región de Coquimbo, lo que les permite, hasta ahora, concebir una pronta reapertura 
de sus locales, factor clave al momento de asegurar su supervivencia. 16-17
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PAMPILLA DESIERTA Y CERRADA CON CANDADO EN COQUIMBO 

ROLANDO QUIALLOS, 
COLECTIVERO

MABEL GODOY, COMERCIANTE
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Fatal accidente minero 
cobra dos vidas en Punitaqui 

AL CIERRE DE ESTA EDICIÓN SE TRABAJABA EN EL RETIRO DE LOS CUERPOS

El hecho se registró en la mina Tambo de oro, perteneciente a HMC Gold, en Punitaqui.  EL DÍA

El hecho ocurrió en la mina 
de oro HMC Gold tras 
la caída de un planchón 
de rocas, mientras los 
funcionarios hacían trabajos 
de mantención de equipos. 
Es el segundo hecho de 
estas características en dos 
meses en la comuna.

En dos meses, Punitaqui nuevamente 
se tiñe de rojo tras un nuevo accidente 
minero en sus tierras. Esta vez se trata 
de un fatal acontecimiento en la mina 
Tambo de Oro, perteneciente a la mul-
tinacional HMC Gold.

En horas de la tarde de ayer 18 de 
septiembre, cerca de las 16.00 horas, 
Michel Alexander Castillo Castillo, de 
28 años, y Renato Castillo Pérez, de 53 
años, realizaban labores de mantención 
en equipos al interior de la mina cuan-
do –por razones que se investigan- un 
planchón de rocas habría caído sobre el 
cuerpo de los dos trabajadores mineros, 
perdiendo la vida en el acto.

La empresa comunicó del fatal acci-
dente a las autoridades respectivas, 
quienes apenas enterados del hecho, se 
dirigieron hasta la comuna de Punitaqui 
para investigar las causas del fatal aconte-
cimiento. Así, Sernageomin regional y el 
seremi de Minería, Roberto Vega, llegaron 
al lugar para conocer las indagatorias.

“Ocurrido el accidente la empresa 
informó de este lamentable hecho a 
los organismos pertinentes y se tomó 
contacto con las familias. El accidente 
se produjo mientras los trabajadores 

realizaban tareas de mantención de 
equipos en interior de la mina. Las 
circunstancias precisas del accidente 
se encuentran actualmente en investi-
gación”, informó a través de un comu-
nicado la empresa HMC Gold.

Al sitio del suceso concurrieron 
Carabineros de Ovalle y personal de 
rescate, y la Brigada de Homicidios de 
la PDI, quienes tendrán la misión de 
investigar las causas del hecho, como 
atribuir las responsabilidades del caso.

Al cierre de esta edición todavía se 
trabajaba en la extracción de los cuerpos. 

OTRO FATAL ACCIDENTE
Este hecho enluta nuevamente a 

la comuna minera que durante el 
mes de julio supo conocer de otro 
fatal accidente en labores mineras. 
Producto de una detonación de mate-
rial explosivo, el pasado 20 de julio dos 
mineros perdieron la vida en la mina 
La Poderosa, tratándose de Gabriel 
Urquieta Olivares, de 48 años de edad, 
quien era supervisor en la empresa, 
y de Rafael Tobar Díaz, de 29 años de 
edad, operador de la mina. Urquieta 

era oriundo de la comuna de Nogales, 
de la región de Valparaíso, mientras 
que Tobar viene de una extensa y 
reconocida familia de la comuna de 
Punitaqui. 

La mina, de unos 300 metros en línea 
recta, es una antigua cavidad de la cual 
se extrae oro y para ello se hace nece-
sario el uso de los explosivos. Según 
la información recopilada por los 
uniformados, se estarían instalando al 
menos unas 35 cargas explosivas para 
la labor minera, pero algo habría salido 
mal y un número indeterminado de 
cargas, entre 10 y 20, habrían detonado 
antes de tiempo. 

El accidente se 
produjo mientras 
los trabajadores 
realizaban tareas 
de mantención de 
equipos en interior 
de la mina. Las 
circunstancias 
precisas del accidente 
se encuentran 
actualmente en 
investigación”
COMUNICADO

MINERA HMC GOLD

Rodolfo Pizarro S./ Punitaqui

@eldia_cl

Región suma 3 personas fallecidas y 76 casos nuevos de Covid-19
879 CASOS SE ENCUENTRAN ACTIVOS EN LA REGIÓN

Se llegó a un total de 11.443 
casos acumulados y 189 
fallecidos a causa del virus.

En un nuevo balance sanitario, las 
Autoridades regionales informaron 76 
casos nuevos y 3 personas fallecidas 
a causa del Covid-19 en la Región de 
Coquimbo.

“Quiero enviar mis más sentidas 
condolencias a familiares y seres 
queridos de 3 nuevas personas fa-
llecidas a causa del Covid-19 en la 
región, pertenecientes 2 a la comuna 
de Ovalle y 01 a La Serena”, señaló el 
Seremi de Salud Alejandro García, 
alcanzando así un total de 189 muer-
tes por la enfermedad.

Además, la autoridad sanitaria 

informó que la región alcanzó los 
11.443 casos acumulados y 879 se 
mantienen activos. En cuanto al 
detalle de casos por comuna señaló 
que “14 casos son de La Serena, 29 de 
Coquimbo, 02 de Andacollo, 02 de 
Paihuano, 06 de Vicuña, 02 de Illapel, 
02 de Los Vilos, 01 de Salamanca, 13 
de Ovalle, 03 de Monte Patria, 01 de 
Punitaqui y 01 de otra región”.

Finalmente, el Seremi García reforzó 

el mensaje de autocuidado en esta 
celebración. “Para estas Fiestas Patrias 
quiero enviar un cariñoso saludo a 
todas las familias de nuestra región, 
los invito a tener una celebración con 
responsabilidad con sus seres más 
queridos y siempre reforzando las 
medidas de prevención del Covid-19, 
como son el lavado de manos, uso 
de mascarilla y la distancia social”.

RED ASISTENCIAL
En cuanto al Balance de la Red 

Asistencial, el Director del Servicio 
de Salud Coquimbo (S), Edgardo 
González, señaló que de las 1.232 ca-
mas de los once hospitales y Clínica 
RedSalud Elqui, este 18 de septiem-
bre hay 414 disponibles. De ellas, 23 

unidades corresponden a camas UCI 
y 22 a UTI.

En relación a las personas afectadas 
por el virus, el director informó: “Hoy 
tenemos a 101 pacientes hospitalizados 
con Covid-19 positivo, de los cuales 36 
se encuentran en estado grave, en la 
Unidad de Cuidados Intensivos, y 29 
de ellos conectados a un ventilador 
mecánico. En tanto, 89 personas con-
tagiadas por Coronavirus están en 
hospitalización domiciliaria”.

Finalmente, sobre el personal de 
salud afectados por el virus, González 
comentó que hay 97 trabajadores de 
los hospitales contagiados y 58 se en-
cuentran en cuarentena preventiva. 
En tanto, en la Atención Primaria de 
Salud, 29 funcionarios están positivos 
y 46 están en cuarentena preventiva. 

Equipo El Día/ La Serena

@eldia_cl
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OPINIÓN

Independiente de lo bien intencionada 
que sea la propuesta del Presidente sobre los 
aspectos fundamentales que debiera tener 
nuestra Constitución, hay que sincerar que 
dentro de lo que él plantea, no hay absolu-
tamente ningún tema que sea realmente 
novedoso. Es decir, es lo que podríamos 
decir el “desde” en una discusión como 
ésta. El decálogo presentado, más parece la 
lectura del índice de cualquier Constitución 
o la suma de frases redundantes sobre un 
debate que debiera ir más allá de discursos 
rimbombantes con muchas luces y poco 
contenido. 

Pese a ello, sí hay que destacarle al Presidente 
el hecho de aventurarse -aunque sea sucin-
tamente- a entrar en un tema tan relevante 
para el país como es el de una nueva Carta 
Fundamental, y al respecto sí vale la pena 
resaltar ciertos aspectos que rondan las dife-
rentes posturas sobre el apruebo y rechazo. 
Partamos de la base que el caos no se apo-
derará de Chile si gana una u otra opción. La 
campaña del terror que nos ha acompañado 
desde el plebiscito del 5 de octubre de 1988, 
simplemente no tiene asidero avanzado el 
siglo XXI. 

El Apruebo no es sinónimo de Marxismo-
Leninismo, como tampoco el rechazo es eco 
de fascismo pinochetista. Si alguien cree 
eso, es porque en 40 años no ha entendido 
absolutamente nada. Tampoco podemos 
asumir que la eventual próxima Constitución 
va a borrar todo lo que la actual presenta, 
más que más, en el transcurso de sus más de 
45 reformas, se ha ido ajustando a nuestra 
realidad país. 

El gran tema que hay detrás nuestra próxima 
Carta Magda es, por un lado, replantearnos su 
contenido de cara al siglo que vivimos, y por 
el otro -quizá el más relevante- reemplazar 
aquellos vestigios dictatoriales que aún le 
quedan a la del ’80 y que por los altos quórum 
requeridos, no han sido posible modificar.

Decálogo 
constitucional
Dr. Felipe Vergara Maldonado
Analista político 
Universidad Andrés Bello 

EDITORIAL

No se trata de desbordar amargura, ni transmitir 
pesimismo, se trata de hablar de la realidad, una que 
nos lleva a los fríos números de víctimas fallecidas 
por Covid-19 cuyo recuerdo se constituye como 
un motivo más para celebrar de manera austera 
durante estas fiestas. 

Cierto, las normativas son estrictas, y la gente 
-aparentemente- está respondiendo de buena 
manera respecto al comportamiento deseado 
en pos de respetar la cuarentena durante “el 18”. 
Pero si nos ponemos a pensar, si fuésemos más 
empáticos, más solidarios, ni siquiera hubiese sido 
necesario establecer un reglamento tan coercitivo. 
Pero claro, todavía existen muchas personas en la 
región y el país que no le toman –y probablemente 
no le tomarán- el peso a lo que significa enfrentar 
una pandemia mundial. 

En un mundo ideal, bastaría con ponerse en el 
lugar de quiénes lo han sufrido, quienes han per-
dido a un ser querido durante estos meses, para 
ni pensar en hacer una celebración que escape de 
los parámetros establecidos en una emergencia. 

A nivel global, la cifra de muertes se acerca al 
millón y en el país más de 12 mil. En la Región de 
Coquimbo el número ya bordea los 200, y detrás 
de ellos familiares, amigos, padres, madres, hijos, 
hijas, abuelos, abuelas, etc… es decir, miles de per-
sonas que han tenido que ver partir a alguien sin si 

quiera poder despedirse debido al estricto control 
que existe en este tipo de funerales. ¿No basta para 
que todos estemos (al menos un poco) de duelo?, 
¿no basta para que todos entendamos?, ¿nos tiene 
que pasar a nosotros? 

Y hay que sumar el descalabro económico y social. 
Gente que lo perdió todo producto de este virus, o 
que está a punto de derrumbarse, pese a las ayu-
das del gobierno y el retiro del 10%. Gente que está 
pasando hambre por no poder trabajar. 

Es verdad, el estrés es grande y la ansiedad no da 
tregua, pero es importante reflexionar antes de ac-
tuar. Mucha gente irá –o ya fue- a visitar a familiares 
durante estos días feriados, resulta inevitable, pese 
a que el llamado es a no hacerlo. Pero deben tener 
en cuenta que a ese hogar del ser querido al que 
fueron, pueden llevar algo más que su presencia, 
pueden llevarles la enfermedad misma, e incluso 
la muerte. Así de crudo y así de real. 

En lo que hay que pensar es en que esto no es para 
siempre. Poco a poco los contagios van bajando, e 
incluso, la conurbación está ad portas de avanzar 
de fase en el Plan Paso a Paso. Pero todo va a depen-
der de la percepción de riesgo que tengamos, y de 
cómo nos comportemos ahora. Seamos austeros 
hoy, respetemos el duelo de los miles de compa-
triotas, para poder sonreír mañana, para poder 
volver abrazarnos y salir adelante. 

Ser austeros hoy para sonreír mañana
No sería necesaria tanta norma coercitiva, si fuéramos empáticos con los miles de 
compatriotas que han perdido un ser querido y no tienen motivos para celebrar.  

OPINIÓN

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.
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“El cambio climático es real”, dijo 
Gavin Newsom, el gobernador de 
California, acusando que los incendios 
son el resultado de la crisis climática, 
cinco millones de hectáreas han sido 
arrasadas por el fuego (más que toda 
la región de Coquimbo), el calenta-
miento global amplifica las sequías, 
creando condiciones para que los 
incendios forestales se extiendan 

provocando daños sin precedentes.
El 2019 ha sido el segundo año más calu-
roso de todos los tiempos marcando el 
final de la década más calurosa registrada 
nunca (2010-19) y el año en que los niveles 
de CO2 y otros gases de efecto invernadero 
aumentaron a niveles récord en 2019.
El cambio climático afecta a todos los 
países y en especial Chile es uno de los 
países altamente vulnerables pues cuenta 
con áreas de borde costero de baja altura, 
susceptibilidad a desastres naturales, 
áreas propensas a sequía y desertifica-
ción, zonas urbanas con contaminación 
atmosférica y ecosistemas montañosos 
como las cordilleras de la Costa y los Andes. 
El Objetivo de Desarrollo Sostenible 

No. 13: “Acción por el clima”, nos con-
voca a adoptar medidas urgentes para 
combatir el cambio climático y sus 
efectos no sólo en términos de incen-
dios forestales sino en la adaptabilidad 
y resiliencia de nuestra infraestructura 
energética, vial y de telecomunicacio-
nes, que fueron diseñadas para otras 
condiciones de viento y temperatura.
California en llamas es un llamado ur-
gente a la revisión de las condiciones 
de diseño de nuestra infraestructura 
y capacidad de respuesta a incendios 
forestales e inundaciones del borde 
costero, y sobre todo a la urgente imple-
mentación de planes de adaptación al 
cambio climático.

California 
en llamas
Mauricio Rebolledo, 

Columnista
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REABREN CASO DE JOVEN QUE SE SUICIDÓ 
TRAS VIOLACIÓN EN PAMPILLA DE VICUÑA

SE SUMA A UNA NUEVA QUERELLA PRESENTADA POR LA FAMILIA

El presunto delito ocurrió en septiembre del 2018 en las 
celebraciones de fiestas patrias cuando la víctima, Anaís 
Godoy, que en ese momento tenía 14 años fue agredida 
sexualmente por un sujeto mayor de edad. En su minuto 
hizo la denuncia pero el Ministerio Público decidió 
archivar provisionalmente el caso, sin embargo, ahora han 
vuelto a investigar. Lamentablemente, la adolescente se 
quitó la vida el 28 de junio, hace casi tres meses, producto 
de una larga depresión, y no tuvo la justicia que ahora su 
familia está buscando.

Ayer se cumplieron dos años desde 
el hecho que marcó para siempre 
la vida de la joven Anaís Godoy (16), 
y que determinó su muerte. Fue el 
18 de septiembre del 2018, en plena 
celebración de Fiestas Patrias, cuando 
la adolescente se encontraba junto 
a su familia  en la Pampilla de San 
Isidro de Vicuña, que le tocó sufrir 
una de los peores delitos contra una 
mujer: fue víctima de violación. 

Aquella noche, mientras se encon-
traba con un grupo de amigos, se 
separó junto a otro sujeto mucho 
mayor –ella en ese momento tenía 
14 años-. Éste la llevó hasta un cerro 
cercano. Allí, según se investiga, 
aprovechándose de la oscuridad y la 
soledad, además de la superioridad 
física que tenía frente a la joven, la 
agredió sexualmente. A partir de ahí 
nada pudo ser igual.

Anaís guardó silencio durante un 
mes, puesto que el individuo la ame-
nazó, y le dijo que si se atrevía a de-
nunciarlo él lo negaría todo y diría 
que se trató de un acto consentido. 
Ella tuvo miedo y vergüenza. 

Finalmente, cuando ya no aguantó 
más, le narró los hechos a la profe-
sora jefa de su curso, en el colegio 
donde estudiaba, desde donde le 
informaron a la familia y posterior-
mente ellos realizaron la denuncia 
formal ante la PDI, el 18 de octubre. Y 
un mes más debió pasar para que la 
citaran a declarar desde el Ministerio 
Público, el 20 de noviembre, día 
en que Anaís concurrió junto a su 
madre a contar su testimonio. Pero 
de nada sirvió, ya que según consta 
en la carpeta investigativa, esta fue 
la única diligencia que se efectuó y 
luego de siete meses, en mayo del 
2019, el caso fue archivado provi-
sionalmente por falta de pruebas. 

EL TRISTE FINAL 

Pese a los tratamientos, nunca pudo 
superar una depresión que la fue 
consumiendo poco a poco. Luego 
de dos intentos previos, la tarde 
del domingo 28 de junio del 2020, 
hace casi tres meses, Anaís se quitó 
la vida a días de cumplir los 17 años. 
Esta tragedia puso una vez más el 
caso en el tapete, ya que según ha 
declarado su familia, ni siquiera les 

En la imagen, el pololo de Anaís, frente a un pequeño altar y mural que rinde homenaje a la joven en Vicuña. CEDIDA

avisaron que la investigación se había 
archivado provisionalmente,  y al 
momento de su muerte pensaban 
que se continuaba indagando. Por 
lo mismo, expresaron fuertemente 
su rabia la que movilizó a toda la 
comuna de Vicuña, donde incluso 
se llevaron a cabo manifestaciones 
bajo la consigna: “Justicia para Anaís”. 

SENTIMIENTOS ENCONTRADOS 

En medio de tanto dolor, al fin 
hay una buena noticia. El pasado 
2 de septiembre, luego de la fuerte 
presión mediática, la intervención 

del Ministerio de la Mujer y Equidad 
de Género, el municipio de Vicuña y 
abogados particulares, la Fiscalía de-
terminó reabrir la causa de Anaís, y ya 
se encuentran realizando diligencias. 

Al interior de la familia de la joven, 
existen sentimientos encontrados. 
Según cuenta Ángela Ramírez, prima 
de la víctima, si bien sus padres y 
hermanos recibieron con optimis-
mo el que la justicia parezca estar 
más próxima, todavía no hay nada 
que pueda mitigar el sufrimiento. 
“Desde luego que esto es un avance, 
pero nada va a reparar el daño, y en 
el caso de mi tía (madre de Anaís) 

y mi prima (hermana de la adoles-
cente), parece que cada vez están 
peor, no lo superan y es entendible. 
Su papá y hermano se ven un poco 
mejor, pero ellas, sobre todo mi 
tía han estado más complicadas. 
Mi tía incluso tuvo problemas de 
salud física que se le han generado 
debido a esto. Imagínate, están re-
viviendo una y otra vez la historia 
en este proceso que debió haberse 
hecho antes que Anaís muriera”, ex-
presa Ángela, quien evidentemente 
también está afectada, pero piensa 
que si finalmente se hace justicia, 
podrían tener algo de tranquilidad. 

SE SUMA UNA QUERELLA 

La abogada directora de Abofem 
(abogadas feministas) de la Región 
de Coquimbo, Carolina Tello, se mos-
tró optimista con lo que se viene a 
partir de ahora en lo jurídico y valoró 
el que por fin el caso se encuentre 
siendo investigado nuevamente ya 
que para ella, nunca debió haberse 
archivado. Respecto a lo que implica 
esta medida,  precisó que se van a 
retomar las diligencias investigativas 
en el orden de intentar establecer la 
participación del sujeto en el hecho 

Juan Carlos Pizarro/ Vicuña 

@eldia_cl
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delictivo, con nuevas pruebas, las 
que también serán presentadas en 
la querella interpuesta por la familia 
de la víctima. “El Ministerio Público 
debe encargar nuevas diligencias en 
la investigación. Y a eso se suman 
nuestras propias acciones legales 
en representación de la familia”, 
expresó la abogada. 

En esa línea sostuvo que su querella 
se basará precisamente en lo que la 
Fiscalía “dejó de realizar” en su mo-
mento, cuando archivó provisional-
mente la causa. “En esa oportunidad 
se tomó la declaración de la víctima, y 
no se realizó nada más, no se le tomó 
declaración a ningún otro testigo. 
Nada. Ellos escucharon el relato y 
consideraron que no habían más 
antecedentes en orden a acreditar la 
existencia del delito, entonces uno 
podría tender a pensar que no se le 
dio la credibilidad necesaria, hay 
antecedentes para llegar a pensar 
eso “, manifestó Carolina Tello. 

LAS NUEVAS 
PRUEBAS 

Pero, en términos concre-
tos y además de los testigos 
que no se entrevistaron, 
¿qué otras pruebas in-
cidirían para que final-
mente se formalice 
al presunto autor de 
la violación? Según 
explica la abogada de 
Abofem, se contaría 
con un conjunto de 
audios donde Anaís 
le relata a sus amigos 
lo que ocurrió, la carta 
suicida que dejó antes 
de quitarse la vida donde 
alude al sujeto, en conjunto 
con otros elementos. “Junto 
a la carta, solicitamos un exa-
men de caligrafía para que pueda 
comprobarse que se trata de ella. 
También solicitamos que se oficie a 
los órganos que estuvieron encarga-
dos del tratamiento psicológico de 
Anaís, para ver el por qué no lograron 
determinar que ella tenía indicios y 
un trauma motivado por la agresión 
sexual”, manifestó. 

En este punto sería clave el informe 
del hospital de Vicuña al cual Diario 
El Día tuvo acceso hace algunas se-
manas, en los que finalmente se 
estableció que la joven padecía de 
graves trastornos producto de la 
agresión sexual sufrida y cuyo caso 
había sido archivado. “Sabemos que 
ella estuvo con atención de Uravit 
(Unidad de Atención a Víctimas y 
Testigos) y en el Hospital de Vicuña. 
Entiendo que ahí hay situaciones que 
se establecen que son concluyentes 
en algunos aspecto de la situación 
mental de Anaís y que debería ser 
considerado”, manifestó. 

TESTIGO CLAVE

Entre todos los testigos que serán 
llamados a declarar, existe una que 

es clave. Se trata de la mejor amiga 
de la joven quien habría estado con 
ella la noche en que fue abusada en 
la Pampilla de San Isidro y la vio des-
aparecer con el imputado rumbo a un 
lugar alejado, desde donde demoró 
horas en volver debido a lo que le 
ocurrió. Esta amiga, de hecho, habría 
sido quien dio aviso a la madre de 
Anaís que “estaba perdida” y juntas 
salieron a buscarla. “Anaís no llega a 
la carpa en la que estaba acampando 
con su familia a la hora que debía, 
entonces la madre desesperada sale 
a buscarla y ahí se encuentra con la 
amiga. Ella es clave porque también 
puede acreditar que Anaís estaba 
en una circunstancia que no era 
normal, ya que siempre llegaba a 

un determinado horario y en esa 
oportunidad no”, especifica Tello. 

MINISTERIO PÚBLICO 
E INDAGATORIAS 

Desde el Ministerio 
Público, el fiscal jefe 

de Vicuña Juan Rubén 
González, ratificó que 
la causa se encuen-
tra abierta, estando 
vigente la instruc-
ción a la Brigada de 
Delitos Sexuales y 
Menores de la PDI, 
de realizar diver-
sas diligencias ta-
les como toma de 

declaración a fami-
liares de la víctima 

y a testigos. Además, 
indicó González, “se ha 

solicitado fijar fotográfica-
mente el sitio del suceso para 

reunir prueba gráfica que dé 
cuenta de la ocurrencia del delito 

y la participación del imputado. Se 
debe tener en cuenta también que la 
familia ha presentado una querella 
al juzgado de Garantía de Vicuña y 
en estas se ha solicitado realizar  
diversas diligencias, las que serán 
realizadas conjuntamente con las 
que hemos instruido como Fiscalía”, 
expresó el persecutor.

Respecto a los plazos, precisó que  
al ser una investigación hasta ahora 
desformalizada, no existen fechas. 
Sin embargo, la idea de la Fiscalía y 
también de la PDI es realizar todas 
las diligencias a la brevedad posible. 

EL APOYO DE LA SEREMI 

Desde Abofem admiten que el 
apoyo del Ministerio de la Mujer y 
Equidad de Género influyó para que 
se decidiera reabrir la causa, ya que 
se efectuaron varias reuniones entre 
la autoridad y el Ministerio Público. 
En esa línea, la Seremi Ivón Guerra 
expresa que el que se vuelva a in-
vestigar “es una buena noticia. Una 
señal positiva de parte del Ministerio 

Público con la justicia que necesita 
la familia de Anais. Sin duda que la 
presión social, el rol de  la familia 
de Anais y de sus cercanos junto con 
el apoyo de nuestro Ministerio, mu-
nicipalidad y otras entidades causó 
efecto. Lo importante ahora es que 
se investigue a cabalidad este caso 
y se haga justicia, no queremos que 
su muerte quede en la impunidad”, 
indicó la seremi de la Mujer y la 
Equidad de Género. 

 La joven Anaís es agredida sexual-
mente en la Pampilla de San Isidro 

en Vicuña.

La víctima cuenta en su colegio lo 
que le había ocurrido. Llaman a sus 
padres y realizan la denuncia en la 

PDI.

 Anaís Godoy presta declaración 
en la Fiscalía acompañada de su 

madre.

 El relato no es suficiente y la causa 
es archivada provisionalmente por 

el Ministerio Público.

 Tras casi dos años luego de haber 
sido abusada y lidiar con una seve-
ra depresión la adolescente se qui-

ta la vida a la edad de 16 años.

El Ministerio Público reabre el ar-
chivo y se retoma la investigación.

Septiembre 
del 2018

Octubre
del 2018

Noviembre 
del 2018

Mayo 
del 2019

Junio 
del 2020

Septiembre 
del 2020

Cronología
Zona de debates

“Desde luego que esto es un 
avance, pero nada va a reparar 
el daño, y en el caso de mi tía y 
mi prima parece que cada vez 
están peor, no lo superan y es 
entendible. Imagínate tener 

que revivir esto todo el tiempo”. 

ÁNGELA RAMÍREZ

PRIMA DE ANAÍS

“La primera vez se tomó la de-
claración de la víctima, y no se 

realizó nada más. Ellos (Fiscalía) 
escucharon el relato y conside-
raron que no habían más ante-

cedentes en orden a acreditar la 
existencia del delito”. 

CAROLINA TELLO

ABOGADA QUERELLANTE

Anaís se quitó la vida el pasado 28 de junio 
luego de una larga depresión. Tenía sólo 

16 años. 
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El triste y silencioso aspecto de las 
pampillas en medio de la pandemia 

DESOLACIÓN DURANTE LA CUARENTENA

Así se veía La Pampilla de Coquimbo ayer. Desolada y con algo de polvo que levantaba el 
viento. Lo propio ocurría en la Quebrada del Jardín en La Serena.

ALEJANDRO PIZARRO

Los principales centros 
de celebración de Fiestas 
Patrias en Coquimbo y 
La Serena, como son la 
Quebrada del Jardín y La 
Pampilla de Coquimbo, 
lucían un triste y solitario 
aspecto, muy lejos del 
bullicio, la fuerte música y la 
mezcla de olores a cocina y 
asados que los identifican. 

Un triste y desolado aspecto lucían las 
pampillas de Coquimbo y La Serena, 
otrora centro del bullicio, la celebra-
ción y un aire cubierto con humo de 
asados.

La realidad este año ha sido muy 
distinta producto de la pandemia y 
las medidas restrictivas que se han 
aplicado. Desolación, podría ser la 
palabra más adecuada para calificarlas, 
puesto que solo el viento levantando 
polvo es la imagen que han presentado 
este 18 de  septiembre.

Nada de ramadas ni carpas llenas 
de familias compartiendo. Por el con-
trario, puertas cerradas con candado 
(en el caso de Coquimbo) y accesos 
bloqueados, en el caso de la Quebrada 

del Jardín en La Serena.
Lo que marcó más la desolación, es 

que nadie se acercó a estos recintos en 
este primer día (ayer) de celebración, 
una postal inolvidable de tristeza.

SE EXTRAÑA

La añoranza de los vecinos de La 
Pampilla de Coquimbo se hace evi-
dente en cuanto escuchan la pregunta 
sobre cómo viven Fiestas Patrias sin 
Pampilla.

“Es fome, porque estamos acostum-

brados, llevo toda mi vida viviendo 
acá y tengo 25 años ya”, responde 
espontáneamente Ana Bustos.

En seguida aclara que “el ambiente 
que se respira no es el mismo que 
vivimos todos los años. En los prime-
ros días de septiembre veíamos los 
preparativos, empezaban a llegar los 
juegos mecánicos, la gente llegaba 
con sus carpas una semana antes de 
que empezara La Pampilla y ahora es 
muy triste para nosotros que vivimos 
al lado y que estamos acostumbrados 
a la bulla y a todo eso. Es apagado 

total, no hay nada. Es la primera vez 
que veo que no se hace pampilla”.

Cuenta que está de cumpleaños el 
19 de septiembre (hoy) y que siempre 
lo celebraba en la casa y después ba-
jaban un par de metros e ingresaban 
al recinto a terminar la celebración, 
lo que este año no ocurrirá.

Juan Yáñez y su grupo familiar esta-
ban dentro de su casa, justo frente al 
recinto de La Pampilla, iniciando un 
asado, cerca del mediodía.

De inmediato dice que se extraña 
todo el ambiente. “Había bulla y la 
fiesta se veía de aquí impecable, las 
luces, el sonido y ahora de repente 
estar así es un poco triste. Llegamos 
acá por los ‘80 y es la primera vez 
que no nos toca pampilla y se siente 
súper extraño, raro. Ver La Pampilla 
hasta con monte no es común, pero 
tranquilos y pensando que pasando 
esta cuarentena va a volver todo a 
la normalidad, eso es lo que todos 
buscan”.

Ernesto López dice que “esto es muy 
triste, mi corazón está llorando. De 
aquí veíamos todas las carpas, las 
ramadas, esto es demasiado triste. Es 
la segunda vez que no hay pampilla, 
la primera fue para el golpe de estado 
en el ‘73, pero yo estaba chico y ahora 
que estoy adulto me duele más el 
corazón, nos quitan una tradición”.

Marino Bugueño, también añora y 
dice que “es la primera vez que veo 
esto así, sin pampilla, estamos acos-
tumbrados a ver harta gente. Es raro 
y fome, se extraña la bulla, no queda 
más que celebrar en familia acá”, e 
indica la casa.

Óscar Rosales Cid/ La Serena-
Coquimbo 

@eldia_orosales

Zona de debates

“Es fome, porque el ambiente 
que se respira no es el mismo 
que vivimos todos los años. En 

los primeros días de septiembre 
veíamos los preparativos, em-

pezaban a llegar los juegos me-
cánicos, la gente llegaba con sus 

carpas una semana antes”.

ANA BUSTOS

VECINA DE LA PAMPILLA

“Esto es muy triste, mi corazón 
está llorando. De aquí veíamos 
todas las carpas, las ramadas, 

esto es demasiado triste. Es la se-
gunda vez que no hay pampilla, 
la primera fue para el golpe de 
estado en el ‘73, pero yo estaba 

chico”.

ERNESTO LÓPEZ

VECINO DE LA PAMPILLA

“Había bulla y la fiesta se veía 
de aquí impecable, las luces, el 

sonido y ahora de repente estar 
así es un poco triste. Llegamos 
acá por los ‘80 y es la primera 

vez que no nos toca pampilla y 
se siente súper extraño, raro”.

JUAN YÁÑEZ

VECINO DE LA PAMPILLA

“Es la primera vez que veo esto 
así, sin pampilla. Estamos acos-

tumbrados a ver harta gente 
por todos lados. Es raro y fome, 

se extraña la bulla, no queda 
más que celebrar en familia, en 

casa”.

MARINO BUGUEÑO

VECINO DE LA PAMPILLA
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Los motivos y pormenores de quienes 
debieron laborar para el 18 de septiembre

EN DISTINTOS RUBROS

Ana Cortés, fue parte de un turno que la llevó a sus funciones diarias por mediodía. Dijo que  
celebraría por la tarde con su familia y que para ella ese trabajo eran horas extraordinarias.

 ORC

Para algunos fue por una decisión personal, mientras que 
para otros, su ineludible función profesional como en el 
área de la salud, los llevó a cumplir turnos en sus lugares 
de trabajo. Desde quienes hacen limpieza en las calles hasta 
conductores de ambulancia, colectiveros y comerciantes, 
dan cuenta de su quehacer en Fiestas Patrias.

A las siete de la mañana, Ana Cortés, 
se aprestaba para recorrer las calles de 
La Serena aseándolas como lo hace a 
diario. A esa misma hora, un conductor 
de ambulancia del CESFAM de El Sauce, 
en Coquimbo se preparaba para salir 
rumbo a su trabajo.

Un par de horas más tarde, un con-
ductor de colectivos y los pocos co-
merciantes que abrieron sus negocios 
en La Recova de La Serena, también 
iniciaban su día laboral. 

Unos estaban dispuestos en sus lu-
gares de trabajo por obligación y por 
turnos que deben cumplir, en tanto 
que otros, como colectiveros y comer-
ciantes lo hacían por decisión propia, 
convencidos que su servicio es útil para 
la comunidad.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

Es funcionaria de la salud primaria y presta 
servicios en el SAPU El Sauce de Coquimbo. 
“Trabajo en la pre hospitalaria y pre llegada 
al hospital de los pacientes y andamos en 
esto, trayendo un paciente al hospital y en 
feriado trabajando, entregando lo mejor de 
nosotros. El año pasado también me tocó tra-
bajar, pero en La Pampilla, orgullosa y feliz”.

Oriunda de Cabildo, decidió trabajar con su 
pareja en el negocio que tienen y explica que 
lo hacen “para darle alternativa de pago de 
servicios básicos, cuentas a la gente. Si en los 
días hábiles ya cuesta pagar, en un día como 
hoy que gente va a tener la posibilidad  de salir 
o por trabajo no había podido, darle la posibi-
lidad de  que puedan hacer estos trámites”.

Es conductor de colectivos de la línea 1 que 
hace el recorrido a La Antena. Él es propieta-
rio del vehículo y salió a trabajar por su pro-
pia cuenta. “No es que me haya tocado turno, 
trabajo todos los días  y descanso el día que 
yo decido descansar. Por ejemplo hoy voy a 
ver cómo está el movimiento o bien me voy a 
la casa y más tarde vuelvo a salir”.

Es conductor de ambulancia del CESFAM El 
Sauce, en Coquimbo y por turno le corres-
pondió trabajar. “A nosotros que trabajamos 
en urgencias tenemos turnos, no trabajamos 
de lunes a viernes, también lo hacemos sá-
bado, domingo y festivos. Tenemos que estar 
al pie del cañón. Le damos con todo, porque 
nosotros trabajamos para el prójimo”.

Es trabajador de la feria libre de El Llano de 
Coquimbo y señala que “para nosotros no 
rigen los feriados, porque  somos indepen-
dientes y los feriados corren para la gente 
que  es dependiente. Las ferias se instalan 
siempre aunque sea 18. Para nosotros no co-
rre ni pascua, año nuevo, nada trabajamos 
siempre”.

Atiende su local en La Recova y cuenta que 
decidieron abrir, “porque estamos dedica-
dos al rubro de las empanadas y tenemos 
compromisos de entregar empanadas hoy 
(ayer). Es corresponderles a nuestros clientes 
que tenemos de años. También porque las 
ventas están bajas y tratando de que esto re-
punte y salir a flote”.

Sandra
Navea

Mabel
Godoy

Rolando 
Quiallos

Luis 
Rojo

Héctor
Polanco

Alejandro
Zambra
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tante y que en virtud de esa trayectoria 
“jamás nos prestaríamos para tongos de 
ningún tipo”. Es más, añade que “no ten-
go intereses creados con ninguno de los 
tres” y aclara que su misión ha sido liderar 
otorgando garantías a todas y todos en este 
proceso interno. 

“Esta etapa coincide con momentos 
muy difíciles donde la política carece de 
confiabilidad y entiendo que desconfiar 
es legítimo, pero nosotros no nos vamos 
a prestar para un reality show sólo para 
dejar contento a uno u otro candidato. 
Esas voces buscan empañar un proceso 
o ponerlo en duda y yo no las comparto 
porque son de baja monta”, manifestó. 

REGLAS DEL JUEGO “BIEN CLARAS”

Respecto a la acogida de los resultados 
de los otros dos aspirantes, la presidenta 
regional de la DC cuenta que los tres invo-
lucrados se reunieron con la consultora, 
donde se detalló la aplicación, la obtención 

de datos, las notas y “no quedó ninguna 
duda”. 

“Ellos conocieron los resultados al mismo 
tiempo que nosotros y aceptaron el resul-
tado, tanto Rosetta como Alejandro son 
muy disciplinados e incluso felicitaron a 
Marcelo Pereira y quedamos de reunirnos 
una vez que pase la cuarentena para defi-
nir estrategias. Ellos sabían las reglas del 
juego y estaban bien claras, esto es como 
cualquier elección”, indicó. 

En esta línea, el concejal Campusano al ser 
consultado por su apreciación, dijo estar 
“tranquilo” y que no se siente “perdedor”, 
muy por el contrario aseguró que trabajará 
con más fuerza por la ciudadanía y que 
hoy por hoy está en un largo “proceso de 
reflexión”. 

“Este proceso fue desgastante para mí, 
acepto el resultado pero siento que no 
se dieron todas las garantías porque la 
gente quería participación y, fue por eso 
que pedí una primaria porque era lo más 
óptimo. De todos modos este es un impulso 

Atrás quedaron las especulaciones de la 
candidatura del Partido Demócrata Cristiano 
(PDC) por la alcaldía de Coquimbo. Los 
resultados de la encuesta anunciados este 
jueves favorecen al actual edil, Marcelo 
Pereira, y la tienda se cuadra para las próximas 
elecciones municipales de abril del 2021. 

Luego de varios meses de espera, pausas 
y postergaciones la tienda liderada por 
Daniela Velásquez zanjó uno de los temas 
“pendientes” que tenían en la comuna 
puerto y este 23 de septiembre, en la junta 
regional, esperan cumplir con lo estipulado 
por los estatutos internos y proclamar al 
único abanderado. 

El proceso no fue fácil. La manifestación de 
querer competir de los concejales Rosetta 
Paris y Alejandro Campusano por el sillón 
edilicio remeció a la Falange regional, situa-
ción que incluso tuvo que ser intervenida 
por el propio presidente nacional, Fuad 
Chahín. 

Inscripciones fuera de plazo, peticiones 
de primarias y hasta declaraciones de dejar 
la colectividad marcaron la álgida etapa. 
Hoy –después de la tormenta- la dirigente 
DC dice que todo lo ocurrido demuestra 
el patrimonio electoral del partido y los 
liderazgos en la comuna coquimbana. 

EL RESULTADO DE LA ENCUESTA

La líder DC cuenta que la pandemia del 
coronavirus dilató la aplicación del instru-
mento y pese a que el partido “siempre ha 
apostado” por primarias para definir las 
candidaturas “porque es el método que 
hoy exige la ciudadanía”, se decidió realizar 
una encuesta panel. 

“Nosotros buscamos un instrumento 
que nos entregara datos objetivos sobre 
los tres candidatos y cuál de ellos estaba 
mejor posicionado para asumir el desafío”, 
detalla. Sobre esto, Velásquez agrega que se 
aplicó en dos semanas y que finalizó los 
primeros días de septiembre. 

“Teníamos pensado que se ejecutara en 
marzo pero llegó la pandemia y la empresa 
no pudo viajar desde Santiago, la retrasamos 
un poco para hacerla en vacaciones de 
invierno pero el contexto sanitario no nos 
dejó. Luego pensamos en agosto pero se 
decretó la cuarentena para la conurbación. 
Era algo que debíamos hacer para cumplir 
con lo exigido por el Servicio Electoral 
(Servel)”, manifiesta. 

Respecto a la credibilidad de la encuesta, 
que ha sido puesta en duda en redes socia-
les, ya que no se informaron porcentajes 
ni valoraciones, la timonel regional es 
categórica y asegura que es “fidedigna” y 
que el PDC “jamás se prestaría” para algo así. 

“Todos esperan que informemos el porcen-
taje y ante eso decir que para nosotros es un 
instrumento que nos permite definir, pero 
también es una herramienta de trabajo que 
nos permite elaborar estrategias políticas 
de cara a los futuros desafíos electorales, 
por lo tanto son datos que manejamos en 
la interna y que no comentaremos con la 
prensa”, expresó. 

Velásquez agrega que el Partido Demócrata 
Cristiano tiene una historia política impor-

DC defiende encuesta 
en Coquimbo y descarta 
manipulación de resultados

importante para mí”, contó. 
Sin embargo, recuerda que él aceptó 

el mecanismo solo porque era minoría 
puesto que los otros dos precandidatos 
ya habían acatado. 

“No comparto la decisión del partido 
porque no puede ser que con poco más 
de 300 encuestas se haya tomado una 
decisión tan importante. Esta encuesta se 
hizo mediante correo electrónico y mucha 
gente dice que no le llegó”. 

Respecto a las declaraciones que emi-
tió hace un tiempo atrás y la posibilidad 
de dejar atrás su militancia, Campusano 
dijo que está “en un proceso de reflexión 
personal muy amplio porque uno se tiene 
que sentir identificado con el partido y aquí 
mi referente ha sido mi padre (…) es una 
decisión que estoy tomando”. 

Cabe mencionar que el concejal es una 
de las autoridades afectadas por la ley que 
limita la reelección siendo este su último 
periodo, ante eso dijo que por ahora seguirá 
trabajando con “más fuerza” y que “más 
adelante se verá”. 

“Uno trabaja por la gente independiente 
si más adelante postulo a algo. Ahora me 
siento tranquilo realizando mi labor y estoy 
contento porque soy el concejal primera 
mayoría en Coquimbo, respecto al futuro, 
la gente lo dirá”, cerró. 

EL SIGUIENTE PASO

Coquimbo es una comuna “importante” 
para el PDC, de hecho, esta ha sido admi-
nistrada por ediles del partido desde 1992 
hasta la actualidad. Ahora el siguiente paso 
es cumplir con el cronograma electoral 
del Servel, pero antes de eso la colectivi-
dad realizará una junta regional este 23 
de septiembre donde se proclamarán 
las candidaturas pendientes de la región. 

Posteriormente, el proceso culminará 
en el consejo nacional del 26 de este mes, 
donde se conocerán los alcaldes y alcalde-
sas PDC que comenzarán la carrera para 
las municipales de abril del próximo año. 

“En esa máxima instancia vamos a procla-
mar a todos nuestros alcaldes y alcaldesas 
a nivel nacional quienes estarán a la espera 
de una primaria amplia con todos los par-
tidos de la centro izquierda en noviembre”, 
agregó la timonel. 

Posibilidad que sigue lejana en el hori-
zonte pese a los llamados de casi todos los 
presidentes nacionales de los partidos de 
la exNueva Mayoría, “no hay ninguna ofi-
cialidad de alianza, pero esperamos llevar 
a candidatos únicos de la centro izquierda 
en todas las comunas”. 

FUERON PUBLICADOS EL JUEVES Y DESATARON CONTROVERSIA

El instrumento definió al actual edil, Marcelo Pereira, 
como el único candidato por la alcaldía para las próximas 
municipales de 2021. La presidenta regional, Daniela 
Velásquez, contó que no tiene “intereses creados” con 
ningunos de los tres precandidatos y que dio todas las 
garantías.“Jamás nos prestaríamos para tongos de ningún 
tipo”, dijo. 

Alejandra Carvajal/ Coquimbo

@eldia_cl
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“Esta etapa coincide con mo-
mentos muy difíciles donde la 

política carece de confiabilidad 
y entiendo que desconfiar es 

legítimo, pero nosotros no nos 
vamos a prestar para un reality 
show sólo para dejar contento a 

uno u otro candidato”.

DANIELA VELÁSQUEZ

PRESIDENTA REGIONAL PDC

“Este proceso fue desgastante 
para mí, acepto el resultado pe-
ro siento que no se dieron todas 

las garantías porque la gente 
quería participación y, fue por 
eso que pedí una primaria por-

que era lo más óptimo”.

ALEJANDRO CAMPUSANO

CONCEJAL DE COQUIMBO
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Controversia por realización de actos 
conmemorativos en medio de crisis sanitaria

EN DÍA DE LAS GLORIAS DEL EJÉRCITO

La pandemia del coronavirus obligó a modificar la Parada Militar y a pesar que el Gobierno 
dijo que no se realizaría, hace pocos días confirmó un sencillo acto en la Escuela Militar. 
El presidente regional del PC dijo que no se justifica bajo ningún contexto, mientras que 
el diputado Juan Manuel Fuenzalida (UDI) destacó el trabajo de las instituciones en estos 
meses de emergencia. En la región, las autoridades se reunieron ayer en el Regimiento 
Coquimbo para celebrar un nuevo aniversario patrio y rendir homenaje a las Fuerzas 
Armadas. 

Las Fiestas Patrias de este año se están 
celebrando bajo un inédito contexto 
sanitario que ha obligado a cambiar o 
suspender una serie de actividades. No 
hay fondas ni pampillas y el llamado 
es a festejar en familia. 

En años anteriores, esta jornada es-
taba marcada por la Parada Militar 
que recordaba el “Día de las Glorias 
del Ejército” y pese a que en primera 
instancia habían anunciado que este 
2020 no se llevaría a cabo, hace algunos 
días confirmaron su realización, pero 
de una manera “austera”. 

El Gobierno hará un acto reducido en 
la Escuela Militar y habrá una pequeña 
presentación de las cuatro escuelas 
matrices, con paso de estandartes y 
distancia social, no se autorizarán es-
pectadores y al igual que en versiones 
anteriores se transmitirá en cadena 
por los canales de televisión. 

El cambio del Gobierno es cuestionado 
por el presidente regional del Partido 
Comunista, Gonzalo Escorza, quien 
recuerda que han sido las mismas 
autoridades quienes han llamado a 
disminuir los gastos para reasignar 
recursos a la emergencia sanitaria. 

“Yo creo que bajo ningún contexto se 
justifica una Parada Militar que recuerda 
el uso de la Fuerza Armada y de Orden 
posterior al 18 de octubre. Son institu-
ciones profundamente cuestionadas 
por sus violaciones constantes a los 
derechos humanos”, contó. 

Escorza agregó que este periodo podría 
haber sido uno de reflexión acerca del rol 
que ha tenido el Ejército y Carabineros 
de Chile en el contexto social y político, 
a un mes del aniversario del estallido 
social y de la realización del Plebiscito 
Nacional, “yo llamo a los oficiales y 
generales a respetar el resultado de 
la consulta, pero por sobre todo a 

respetar el proceso constituyente que 
se nos viene”. 

“Hubiese esperado un acto simple 
y más bien simbólico que signifique 
recordar el Ejército de Lautaro, de Prat 
o de Schneider. Esas son las Fuerzas 
Armadas que al menos en el PC des-
tacaríamos, pero a estas alturas no 
esperamos nada de la derecha”, indicó. 

Una postura totalmente distinta 
manifestó el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida (UDI) quien precisó que 
este acto es un reconocimiento a la 
labor que han realizado las Fuerzas 
Armadas y de Orden en el contexto 
de la pandemia, donde llevan cerca 
de 6 meses fiscalizando y velando 
por el cumplimiento de las medidas 
sanitarias dispuestas por las autori-

dades sanitarias. 
“Es importante reconocer y agradecer 

la labor de las Fuerzas Armadas este 
19 de septiembre y en especial por el 
tremendo despliegue que han realiza-
do durante esta pandemia”, explicó. 

Fuenzalida agregó que el aforo de la 
actividad responde perfectamente a la 
“responsabilidad que todos debemos 
tener frente a esta emergencia”. Y que 
la Parada Militar es uno de los hitos 
más relevantes en las Fiestas Patrias. 

“Evidentemente, todos extrañaremos 
el desarrollo de la Parada Militar en 
este 2020, que es un hito relevante en 
nuestras Fiestas Patrias, pero también 
debemos ser conscientes que nos 
enfrentamos al problema sanitario 
más importante de los 100 años y 

toda medida que se adopte es por el 
bien de nuestro país, que se ha visto 
duramente afectado por el Covid -19”, 
cerró. 

SENCILLA Y SIMPLE CEREMONIA

En el plano local, las autoridades 
regionales realizaron ayer una sencilla 
y simple ceremonia de conmemora-
ción al Ejército. No hubo desfile y cada 
participante cumplió con estrictas 
medidas sanitarias. 

El teniente coronel Luis Sagás, coman-
dante del Regimiento Coquimbo, dijo 
que “más allá de los acontecimiento, 
también debemos recordar el ejemplo 
de todos aquellos que lucharon por 
Chile, un esfuerzo que hoy podemos 
ver en nuestros días, cuando todos 
estamos luchando contra la pandemia 
del coronavirus”.

Por su parte, la intendenta Lucía 
Pinto recordó que se está celebrando 
un aniversario patrio distinto, pero 
“aun así no debemos olvidar nuestra 
historia y seguir construyendo un 
mejor país, con esfuerzo y unidad. Y 
en estos días, el Ejército ha sido una 
institución que ha prestado un gran 
servicio, por lo que les agradecemos 
todo su compromiso y dedicación”.

El acto realizado en el Regimiento 
Coquimbo fue encabezado por el ge-
neral Pablo Onetto, jefe de la Defensa 
Regional, el seremi de Gobierno, Ignacio 
Pinto, el seremi de Salud, Alejandro 
García, el director (S) del Servicio de 
Salud, Edgardo González y el general 
de Carabineros, Jorge Tobar. 

Alejandra Carvajal/ La Serena

@eldia_cl

Es importante 
reconocer y agradecer 
la labor de las 
Fuerzas Armadas 
este 19 de septiembre 
y en especial por el 
tremendo despliegue 
que han realizado 
durante esta 
pandemia”
JUAN MANUEL FUENZALIDA

DIPUTADO UDI

Yo creo que bajo 
ningún contexto 
se justifica una 
Parada Militar que 
recuerda el uso de 
la Fuerza Armada y 
de Orden posterior 
al 18 de octubre. 
Son instituciones 
profundamente 
cuestionadas”
GONZALO ESCORZA

PRESIDENTE REGIONAL PC
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Suprema… 
“Está la opción, eso lo ven los aboga-

dos, pero yo no sé, no quiero que se 
extienda más esto. Incluso, a mí me 
gustaría que se cerrara ese mismo día 
todo, no me gustaría continuar. Sería 
un gran dolor escuchar que no te creen 
o que le dan el favor a un pedófilo, por 
más que esté muerto, pero no tengo 
fuerzas para seguir reviviendo los he-
chos, seguir dándole vueltas al asunto. 
Me gustaría que se cerrara. No te estoy 
diciendo que es lo que vamos a hacer, 
que si hay una resolución contraria no 
se va a apelar, porque eso lo ven los 
abogados y hay más querellantes, sólo 
te estoy diciendo lo que siento ahora, 
y me gustaría que todo terminara, 
porque ya van tres años”. 

-¿Sería contradictorio que si incluso 
la iglesia lo expulsó por los mismos 

cargos, la justicia ordinaria no de-
terminara lo mismo? 

“Desde luego, la iglesia lo condenó, dio 
señales, lo expulsó y quitaron su nombre 
de todos lados. Entonces, me parecería 
muy extraño y muy incoherente”. 

Para el pasado martes estaban con-
templados los primeros alegatos en el 
caso Cox, luego de que el ex  arzobispo 
de La Serena, quien era investigado por 
abusos sexuales a menores, falleciera 
sin que finalizara el proceso. Tras ello, la 
defensa pidió el sobreseimiento defini-
tivo, lo que fue desestimado por el juez 
Christian Le-Cerf, por lo que formularon 
la respectiva apelación que todavía está 
por resolverse, ya que, debido a “proble-
mas administrativos”, según indicó uno 
de los denunciantes, Hernán Godoy, el 
procedimiento se aplazó, algo que no 
le agrada, sino, por el contrario, le ator-
menta, ya que lo único que quiere es que 
se cierre este lamentable episodio de 
su vida con el que ha tenido que cargar 
durante décadas. 

-¿Qué sintió cuando le avisaron que 
se suspendía el alegato? 

“Pena, impotencia, porque en mi caso 
esto ya me está produciendo mucho 
cansancio y mucho dolor. Quiero sa-
nar, cerrar heridas y hasta que no haya 
una resolución voy a seguir sintiendo 
lo mismo. Cuando el juez decidió no 
cerrar el caso, sentí optimismo porque 
lo vi como una buena señal para que se 
estableciera la verdad pese a la muerte 
de Cox, pero a estas alturas ya no hay 
optimismo, es otro sentimiento que es 
muy difícil de explicar”. 

-Se supone que se postergó para este 
martes, ¿podría seguir dilatándose todo? 

“Yo espero que no. Lo único que quiero 
es que el ministro se pronuncie sobre el 
caso. No sería ni bueno, ni sano estar con 
esta sensación de ansiedad. Más aún en 
esta situación de encierro donde se te 
pasan un montón de cosas por la cabe-
za. Yo espero que si el ministro se tomó 
este tiempo, porque ya ha pasado un 
mes desde que murió Cox, deberíamos 
tener una respuesta. Esto no se puede 
alargar más. Eso yo lo pido por favor. 
Nosotros junto a Edison, Abel, pusimos 
todas nuestras cartas sobre la mesa, toda 
nuestra verdad y la dejamos en manos 
de la justicia, por eso que necesitamos 
una respuesta a todo lo que hemos 
hecho, a toda esta lucha y que a Cox se 
le encuentre culpable. Sabemos que ya 
no hay condenas, que los delitos están 
prescritos, pero lo único que queremos 
es que se establezca que él fue culpable”. 

-¿Se ha puesto en el escenario de que 
la justicia diga lo contrario? 

“Sí, me he puesto en todos los esce-
narios, y sería lamentable. Estos años 
desde que decidimos interponer las 
denuncias, han revivido en mi mente 
todas las situaciones que yo pasé con él, 
los olores de esos momentos en que él 
me abusaba. Entonces, sería tan cruel que 
viniera un ministro y dijera que no, que 
los hechos nunca pasaron… No sé, no sé 
cómo lo tomaría ni qué pasaría en mí”. 

NECESITA PAZ

-Pero si hay una resolución contraria 
a ustedes está la opción de la Corte 

“Necesito que exista una 
resolución para cerrar 
este capítulo en mi vida”

LOS APOYOS

-¿Quiénes lo han apoyado durante 
este proceso, de toda la gente que 
apareció hablando públicamente 
y condenando a Cox por los medios 
de comunicación? 

“La verdad es que nadie. Sólo la gente 
de la Fundación para La Confianza, 
que nos están patrocinando legal-
mente. Y bueno, don Manuel Donoso 
(monseñor) que estamos en contacto 
permanente. Él ha sido un gran apo-
yo para mí, para la contención que 
he necesitado, en darme paz, en la 
medida de lo posible, pero más allá 
de él, nadie más. Si me preguntas 
por algún político por ejemplo, no”. 

-¿Y el actual arzobispo de La Serena 
Monseñor René Rebolledo? 

“Mira, hablamos una vez. Yo lo lla-
mé y conversamos harto. Me dijo 
que muchas veces me había que-
rido ubicar pero como yo cambié 
mi número no pudo. Eso fue un 
desahogo, también me sirvió, pero 
monseñor Rebolledo es distinto 
a Donoso. Rebolledo espera a la 
justicia para creerte, así lo siento, 
y es respetable su postura, no es la 
que yo esperaría, pero es así. Para él 
somos denunciantes, no víctimas”. 

HERNÁN GODOY, VÍCTIMA DE EX ARZOBISPO FRANCISCO JOSÉ COX 

LAUTARO CARMONA

Hace más de un mes que el ex religioso falleció mientras 
era investigado por abusos sexuales contra menores, 
cargos por los que la propia iglesia lo expulsó. Pese a que 
el juez a cargo del caso desestimó el sobreseimiento, la 
defensa apeló y todavía no existe un pronunciamiento por 
lo que el denunciante se muestra intranquilo y lleno de 
incertidumbre. 

Cada minuto que 
pasa es un minuto 
más de angustia, de 
ansiedad por no saber 
qué va a suceder. 
A veces siento que 
no tengo la fuerza 
para continuar y 
sólo quiero que todo 
acabe”. 

Juan Carlos Pizarro / La Serena

@eldia_cl
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LLAMADO A 
LICITACIÓN

La Cooperativa Agrícola Pisquera Elqui Limitada o “CAPEL” 
hace un llamado a las personas  naturales  y  jurídicas  interesa-
das  en  adquirir  en  dominio  el  siguiente inmueble de su 
propiedad: “Terreno denominado Lote Uno A Tres, de una 
superficie aproximada según sus  títulos  de  2.872  metros  
cuadrados,  ubicado  en  La  Serena,  a  unos  150 metros al 
poniente de la Planta de Revisión Técnica”.
La  obtención  de  las  bases,  las  consultas  en  relación  con  la  
interpretación  de  las mismas, detalles del inmueble ofrecido 
vender u otras, podrán ser formuladas por escrito,  vía  mail  a 
licitaciones@capel.cl  indicando  expresamente  en  el  “asunto”  
el Titulo de la Licitación respectiva. El plazo para formular estas 
consultas será a contar de la fecha de publicación de estas 
bases hasta el 28 septiembre de 2020. Las ofertas deberán ser 
entregadas hasta el 02 de octubre de 2020 a las 13:00 hrs.

VERÓNICA LORETO SALAZAR BELTRAN 
MARTILLERO PÚBLICO Y CONCURSAL RMP1676

MIÉRCOLES 16 SEPTIEMBRE, 11:30 HRS. BODEGA C 1 N° 701 
BARRIO INDUSTRIAL COQUIMBO

CAUSAS Rol C-2325-2019; C-130-2020; C-2980-2019; C-4115-2019 
ALDO ZEGERS UNDURRAGA comisión Causas Concursales 7% + 

impuestos legales, pago sólo Transferencia Electrónica 
SOLO SE PODRÁ PARTICIPAR PREVIA GARANTÍA. 

Teléfono +569-82283043, mayores antecedentes al correo: 
rematespatagonia@gmail.com.

REMATE ONLINE 
MEJOR  POSTOR

Automovil Peugeot 301 bti 2017.
Motocicleta BMW 650 GS 2017.
Tv led de 55” Samsung. 
Sillón de 2 cuerpos Rosen. 
Lavadora LG. 
Secadora de ropa marca Mabe.
Barra de sonido con subwoofer remoto 
Samsung escritorio con cubierta.
Microondas Thomas.
Impresora con scaner cannon.
Tabla de surf con enchufe marca 720. 
Rack para TV con 3 cajones y aspiradora.

Sin pampilla ni trabajo estable: Así viven los días festivos 
los emprendedores de la tradicional Fonda Los Peñones

EN OVALLE TAMBIÉN CONTINÚA LA CUARENTENA

La imagen es del 2019. Luis Araya es uno de los fonderos que este año no podrá abrir su 
puesto en Los Peñones producto del Coronavirus. 

CEDIDA 

El evento que reunía a 
miles de personas durante 
las Fiestas Patrias debió 
cancelarse producto de la 
pandemia del Coronavirus, 
dejando por primera vez a 
los fonderos sin un ingreso 
económico y obligándolos a 
permanecer en casa para estas 
fechas.

Con una celebración distinta, en casa y sin 
fondas se vivirán las Fiestas Patrias de este 
año 2020, esto producto de la pandemia del 
Coronavirus y el impacto generado en Chile, 
que hoy mantiene a la comuna de Ovalle 
en cuarentena, restringiendo las reuniones 
sociales, fiestas y libre desplazamiento. 

Atrás quedaron los eventos típicos diecio-
cheros como la tradicional fonda realizada 
en el Parque Recreacional Los Peñones, 
que cada año contaba con una variada 
parrilla programática de artistas, además 
de ofertas gastronómicas y de coctelería, 
reuniendo a miles de personas y generando 
una fuente de ingresos importante para 
los emprendedores. 

Tal es el caso de Luis Araya, quien hace 
20 años cuenta con un puesto de venta de 
almuerzos típicos, tortilla con chicharrones, 
churrascas, mote con huesillos, empanadas 
y más, no perdiéndose ninguna celebración 
del 18 de septiembre en el recinto. Este año 
recuerda con nostalgia los días festivos, 
pero con la esperanza de que los casos de 
Covid-19 disminuyan en la zona y el país, 
para retomar su trabajo. 

“Llevo bastante tiempo ahí, trabajando 
junto a mi esposa y mis hijos. Tenemos  un 
puesto estable en la entrada, pero en total 
somos alrededor de nueve emprendedores 
que iniciábamos la temporada de ventas 
en septiembre y se extendía por todo el 
verano. En estos días ya estábamos  todos 
instalados, muchas personas vestidas de 
huaso, con distintos show, y en un ambiente 
de mucha celebración y alegría”, señala Luis. 

Respecto a su situación laboral actual, 
explica que si bien la pampilla era un es-
pacio para generar ingresos económicos 
importantes, producto del gran flujo de 
personas, “ahora estoy en la casa entre-
gando productos a domicilio, en eso me 
he estado moviendo, allá en el parque era 
otra cosa, porque era una fecha fuerte, mu-
chas personas iban, se había invertido en 
nuevas maquinas de helados para tener a 
la clientela a gusto, pero no se puede hacer 
más que cuidarnos y esperar que todo esto 
pase pronto. Tratamos de solicitar algún 

tipo de ayuda con las autoridades de acá, 
pero no nos fue bien”. 

Susana Zarricueta también es empren-
dedora y hace 15 años tiene un puesto de 
venta de alimentos y bebestibles en Los 
Peñones, el cual funcionaba para Fiestas 
Patrias, y también en los veranos, recibiendo 
a los visitantes con diversos productos. 

Sobre la pandemia y la cancelación de 
eventos masivos, Susana enfatiza en que 
“esperábamos estas fiestas contentos porque 
generábamos dinero y asegurábamos un 
par de meses, y era el pie inicial para trabajar 
todos los fin de semana hasta finales del 
verano. Ahí quedamos, pedimos ayuda, 
juntamos firmas  y no la hemos recibido, 
estamos sin poder trabajar, da pena por-
que no queda más que esperar para ver 

si podremos abrir nuestros locales más 
adelante. Yo además vendía colaciones, 
pero con esto todo se ha limitado”.

APOYO A EMPRENDEDORES

Desde el Departamento de Fomento 
Productivo y Turismo, quienes año a año 
organizan el evento de Fiestas Patrias en el 
sector Los Peñones, indicaron que debido 
a las condiciones sanitarias producto de la 
pandemia “no podremos realizar nuestro 
tradicional evento. Sabemos que los comer-
ciantes no contarán con este espacio que 

les permitía generar ingresos y desarrollar 
sus actividades productivas, lo cual es muy 
lamentable, pero las disposiciones de 
salud limitan este tipo de celebraciones 
masivas”, explica Eric Castro, encargado 
del departamento.

Asimismo indicaron que tanto desde 
el Gobierno como desde el municipio se 
han distribuido más de 50 mil canastas 
familiares y recargas de gas para ir en apo-
yo de las familias de la comuna, a lo que 
se suma el apoyo que se brinda a través 
del Departamento Social, que ha estado 
trabajando constantemente para abordar 
las diversas necesidades de la ciudadanía.

CATÁLOGO DIGITAL EN 
APOYO A EMPRENDEDORES

La incertidumbre que ha generado la pan-
demia, ha llevado a muchos comerciantes 
a reorientar sus estrategias de negocio, y 
también a trabajar con nuevas platafor-
mas de difusión y ventas. Es así como el 
municipio, a través del Departamento de 
Fomento Productivo y Turismo ha creado 
la plataforma “Mercadito Online” y “Ovalle 
Delivery”, donde los creadores y empren-
dedores locales han podido seguir comer-
cializando sus productos y preparaciones.

Ambos catálogos digitales se encuen-
tran disponibles en la página web www.
ovalleturismo.cl, a través de la cual podrán 
encontrar diversos productos de elaboración 
local, como mermeladas, vinos, manjares 
caseros, jabones, sales de baño, artesanías, 
aceites, chocolates, entre otros; además de 
una variada oferta gastronómica.

Camila González Espínola/ Ovalle

@eldia_cl
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Rodolfo Pizarro S./ Ovalle

@eldia_cl
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De agosto fue el día en que el 
pintor de iniciales M.EV.A. agre-
dió presuntamente a su pareja, 
provocándole lesiones graves.

Pintor acusado de agresión a 
feriante es detenido por la PDI

HECHO QUE ESTREMECIÓ A LA COMUNIDAD

El sujeto de iniciales M.E.V.A. fue detenido por la Bicrim de la PDI. EL OVALLINO

M.E.V.A. fue detenido por 
la Bicrim de Ovalle por ser 
el presunto responsable 
de lesiones graves en 
contra de Marlyn Tapia, su 
pareja, quien se oficia como 
locataria en la Feria Modelo 
de Ovalle.

Las Fiestas Patrias no comenzaron 
como una festividad para celebrar 
para M.E.V.A, quien fue detenido por 
la Brigada de Investigación Criminal, 
Bicrim, de la PDI, por ser el presunto 
responsable de la agresión en contra 
de Marlyn Tapia, en la comuna de 
Ovalle.

La detención del sujeto se produjo 
este jueves 17 de septiembre durante 
la noche y este viernes fue puesto a 
disposición del Juzgado de Garantía 
respectivo para el control de deten-
ción, que se realizará hoy sábado en 
la comuna de Ovalle.

“En relación a la investigación por 
violencia intrafamiliar, el día 31 de 
agosto del año en curso  la víctima 
habría sufrido diversos golpes pro-
pinados por el imputado, causán-
dole lesiones graves como golpes 
y quemaduras, por las que aún se 
mantiene internada”, sostuvo el 
comisario Javier Rodríguez, jefe de 
la Bicrim de Ovalle.

La policía civil pudo determinar 
que las quemaduras de la afectada 
habrían sido producto de que el im-
putado le habría prendido fuego en 
su cuerpo, logrando la víctima apagar 
las llamas y huir de su vivienda ubi-
cada en la localidad de Huamalata 
para, posteriormente, ser trasladada 
hasta el Hospital Provincial de Ovalle, 
donde fue atendida y estabilizada.

Los detectives realizaron una serie de 
diligencias de investigación, análisis 
criminal y trabajo científico técnico 
con apoyo de peritos del laboratorio 
de criminalística regional de La Serena, 
logrando reunir evidencia necesaria, 
antecedentes que fueron puestos a 
disposición del Ministerio Público.

De esta forma, se logró  obtener la 
orden de detención para el imputa-
do quien fue detenido finalmente 
este jueves durante la noche y este 
viernes puesto a disposición de la 
justicia.

LOS HECHOS

El pasado 31 de agosto, la vida de 
Marlyn Tapia giró 180 grados. Vecinos y 
sus amigas más cercanas denunciaron 
que su actual pareja la agredió física 
y psicológicamente, a tal punto de 
quedar internada en estado grave 
en la Unidad de Cuidados Intensivos 
del Hospital de La Serena.

Una situación dramática vivida por 
la locataria de frutos secos en la Feria 
Modelo de Ovalle. Esta situación llevó 
a que sus más cercanos denunciaran 
el hecho ante la PDI, mientras que 

una treintena de mujeres se reunieran 
en la misma feria para exigir justicia 
en contra del presunto implicado de 
los hechos, un reconocido pintor de 
la ciudad, que también es locatario 
del recinto ferial.

Desde ese momento, la Brigada de 
Investigación Criminal, Bicrim, de la 
PDI inició las indagatorias para bus-
car al responsable de los hechos, de 

acuerdo a los testimonios de vecinos 
y quienes ayudaron a socorrer a la 
víctima. Estas investigaciones fueron 
encomendadas por el fiscal a cargo 
del caso, Herbert Rohde.

Mientras tanto, amigos y vecinos de 
la víctima se mantienen expectantes 
a lo que ocurra en la investigación.

“Queremos que la justicia haga lo 
que tenga que hacer y que después 
ella pueda hacer su vida normal, 
porque en algún momento ella ten-
drá que volver a trabajar, que era la 
actividad que la motivaba a Marlyn 
para sentirse bien y además necesita 
tener ingresos, ya que ella no tiene 
ningún tipo de jubilación ni otros 
ingresos, es la forma que ella tiene 
para salir adelante que es su puesto 
en la feria”, sostuvo María Veas, amiga 
de Marlyn.

El caso mantuvo expectación y pre-
ocupación de vecinos de Huamalata, 
feriantes de Ovalle y mujeres, quie-
nes se manifestaron en contra del 
agresor en un acto público en la 
Feria Modelo de Ovalle, el pasado 
viernes 4 de septiembre. Y el mismo 
día, la casa del detenido fue rayada 
por manifestantes, exigiendo jus-
ticia y que no se cometa hechos de 
esta envergadura en contra de las 
mujeres. o1002i

La víctima habría 
sufrido diversos 
golpes propinados 
por el imputado, 
causándole lesiones 
graves como golpes y 
quemaduras”

JAVIER RODRÍGUEZ

JEFE BICRIM OVALLE

COMPRA   VENDE   ARRIENDA 
CONTRATA   ENCUENTRA  

COMPRA   VENDE   ARRIENDA 
CONTRATA   ENCUENTRA  

Publica tu aviso económico en calle Brasil 431, La Serena
o desde cualquier punto del país a través de www.diarioeldia.cl



     ACTUALIDADel Día    I   SÁBADO 19 DE SEPTIEMBRE DE 2020  I  I  13

Contagios en Ovalle deberían promediar 
menos de doce diarios para levantar cuarentena

ANÁLISIS DE LA PANDEMIA EN LA CAPITAL DE LIMARÍ

Desde el Colegio Médico 
señalan que estas cifras se 
deberían prolongar durante 
al menos dos semanas para 
pensar en avanzar en Fase 
2 de la pandemia en Ovalle. 
De igual forma, consideran 
que la tasa de incidencia 
debiera ser inferior a los 100 
puntos, siendo que en la 
actualidad alcanza los 147.

La comuna de Ovalle cumple este 
sábado su cuarta semana de cuaren-
tena total a causa de la pandemia 
por Coronavirus que afecta al país y 
al mundo, una enfermedad que vino 
a cambiar distintos aspectos de la 
cotidianeidad de los habitantes de 
la región, y también de la capital de 
la provincia de Limarí.

El confinamiento comenzó el pasa-
do 22 de agosto, llegando en su peor 
momento a los 317 casos activos por 
Covid-19 (28 y 29 de agosto), siendo 
el segundo peor índice de la región 
en ese minuto. Desde esa fecha, los 
casos nuevos de la enfermedad han 
disminuido, pero no lo suficiente para 
levantar la medida de confinamiento 
decretada por las autoridades sanita-
rias del Ministerio de Salud.

En los últimos 14 días se han registrado 
en la comuna 243 casos nuevos de la 
enfermedad, índices que se mantienen 
altos, a pesar de las distintas medidas 
aplicadas para frenar los contagios y 
la respuesta de la comunidad a estas 
acciones. El promedio de esos conta-
gios bordea los 17 casos diarios, cifra 
que para el Colegio Médico regional 
sigue alto para la realidad local.

“Los contagios diarios se esperan que 
sean menos de diez casos por 100.000 
habitantes. En el caso de Ovalle, los 
contagios son mayores y con los casos 
de este jueves me da una tasa de 21 
contagios por 100.000 habitantes y con 
eso, estamos lejos de lo recomendado. 
Cuando tengamos menos de 12 casos 
diarios mantenidos, podríamos decir 
que estamos bien para levantar la 
cuarentena total”, comentó el doctor 
Fernando Carvajal, vicepresidente del 

Los casos nuevos por Coronavirus han disminuido en Ovalle, pero no lo suficiente para alzar la cuarentena total, señala el Colegio Médico 
regional.

EL OVALLINO

gremio regional.

CRÍTICAS A UN INDICADOR

De acuerdo a lo manifestado por 
las autoridades sanitarias regionales, 
uno de los indicadores a tomar en 
cuenta para alzar el confinamiento 
en cada una de las comunas es la tasa 
de positividad, que se explica como 
el porcentaje de casos positivos por 
Covid-19 de acuerdo a la cantidad de 

exámenes realizados y analizados en 
una población.

Este viernes 18 de septiembre, el 
reporte sanitario nacional del Minsal 
reportó la realización de 1.667 exá-
menes en la región, mientras que 
los casos nuevos en las últimas 24 
horas fueron 76. Con esto, la tasa de 
positividad de este viernes corres-
ponde a un 5%, mientras que la tasa 
de positividad semanal bordea el 6%.

El mismo seremi de Salud, Alejandro 
García, sostuvo que la tasa debiera 
estar por debajo del 10%, índice posi-
tivo para evaluar levantamiento del 
confinamiento. Sin embargo, desde 
el Colegio Médico indicaron críticas 
en este aspecto de medición.

“El indicador de la tasa de positividad 
es un poco sensible para detectar 
qué tan mal estamos, porque si ve-

mos el número de exámenes en la 
región, este ha aumentado, porque 
se está buscando a población de 
manera indiscriminada y se puede 
a ir a sectores donde hay personas 
que no tienen ningún síntoma. Por 
tanto, los exámenes han aumenta-
do, la positividad ha bajado, pero la 
cantidad de pacientes activos son 
casi los mismos. Entonces, la tasa de 
positividad no es un buen indicador”, 
sostuvo Carvajal.

Para esto, desde el Colegio Médico 
señalan que deben considerar la ta-
sa de incidencia comunal (relación 
de casos activos por cada 100 mil 
habitantes) y el promedio de casos 
diarios por un período de dos a tres 
semanas seguidas.

“Los números que debemos tomar 
en cuenta son los casos activos, que 
han disminuido, donde en algunos 
casos se han estancado y en otros ha 
disminuido levemente. En el caso 
de Ovalle, tenía cerca de 300 casos 
activos al comienzo de la cuarente-
na y una tasa de incidencia de 248, 
mientras que hoy esa tasa ha bajado 
a 147, y los casos activos también han 
bajado. Ovalle ha tenido una buena 
respuesta, pero aún es insuficiente 
para salir de la cuarentena, ya que 
debiera mantenerse durante dos 
o tres semanas una tasa bajo 100”, 
cerró Carvajal. o1001i

El indicador de la 
tasa de positividad 
es un poco sensible 
para detectar qué 
tan mal estamos, 
porque si vemos el 
número de exámenes 
en la región, este ha 
aumentado, porque 
se está buscando a 
población de manera 
indiscriminada”
FERNANDO CARVAJAL

VICEPRESIDENTE COLEGIO MÉDICO 
REGIONAL

Rodolfo Pizarro S./ Ovalle

@eldia_cl

243
Casos nuevos por Coronavirus 
registró Ovalle en los últimos 
14 días, promediando 17 casos 
diarios, cifra aún elevada para 
alzar cualquier medida de con-
finamiento.
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Tras seis meses de lucha funcionarios de la salud 
piden flexibilidad para no perder sus vacaciones

EL RELATO DE SUS PROTAGONISTAS

Para ellos la pandemia inició mucho antes cuando tuvieron que comenzar a preparar los 
hospitales, reconvertir camas, instruir nuevo personal y desde entonces no han parado. Ya 
son más de seis meses de desgaste físico y emocional de los equipos médicos, es por eso que 
desde el gremio solicitan flexibilidad con las vacaciones que no han podido tomarse y un 
descanso compensatorio para todos los funcionarios una vez que las condiciones sanitarias y 
la cantidad de casos activos lo permitan.

Han sido meses duros de trabajo para 
quienes han debido combatir esta 
pandemia desde la primera línea, expo-
niéndose a contagios de forma diaria, 
alejándose de sus familias y debiendo 
atender incluso a sus propios colegas, 
los funcionarios de salud.

Un desgaste no sólo físico, sino también 
emocional que enfrentan los equipos 
médicos desde incluso antes de iniciada 
la crisis sanitaria en la región cuando 
los diversos hospitales comenzaron a 
prepararse, reconvirtiendo camas, se-
gregando personal, entre otros cambios.

Sergio Ortiz, kinesiólogo UCI del 
Hospital de Coquimbo relató que en 
el recinto comenzaron a prepararse los 
equipos y la unidad en marzo de este 
año, “eso implicó la orientación de nuevo 
personal, nuevas máquinas, aprender a 
usarlas, preparar en general el aumento 
de camas, nosotros teníamos 8 camas 
UCI y 12 UTI y esas se reconvirtieron en 20 
camas UCI, todo ese proceso comenzó 
en marzo y se terminó de implementar 
a fines de abril”.

Desde ese entonces Sergio no ha para-
do de trabajar, con turnos de 24 horas 
y sin posibilidad de poder solicitar 
sus vacaciones, las cuales sabe deberá 
posponer porque la lucha contra el 
covid aún no termina y el personal 
médico es escaso para poder cubrir 
los turnos de quienes tienen días de 
descanso pendientes y por la crisis no 
podrán tomárselos.

“Lo que ha sido complejo es tener 
que cubrir los turnos de quienes se 
han contagiado de Covid y trabajan en 
el hospital, eso se ha vuelto un tema 
importante, porque por un lado está 
el miedo a contagiarse, y por otro el 
cansancio por tener que cubrir esos 
turnos, especialmente porque ahora 
hay varios contagios en el hospital”,  
agregó el profesional.

Un desgaste y estrés que ha afectado 
incluso el dormir de los equipos de tra-

bajo, quienes además de enfrentar las 
dificultades de sus labores diarias en el 
hospital, lidian con las preocupaciones 
familiares, Verónica Cuellar, enfermera 
UCI del Hospital de La Serena optó por 
dejar a sus hijos en casa de sus abuelos 
y los ve solo en sus días libres y con 
todos los resguardos.

“Aunque uno tenga sus días de des-
canso no se puede desconectar porque 
como es un aprendizaje sobre la marcha 

estás todo el día 24/7 pendiente de los 
correos, whatsapp, de la información 
nueva, entonces no nos hemos podido 
desconectar del trabajo desde ningún 
punto de vista”, añadió la enfermera.

Es por eso que desde el Colegio Médico 
propusieron en la Mesa Social Covid-19 
un descanso compensatorio a todos 
los trabajadores del sector producto 
de los extensos turnos, sobrecarga 
laboral y desgaste que han vivido desde 
hace meses.

 “Esto pretende reconocer, más allá de 
los aplausos, la labor que desarrollan 
los equipos de salud, y además entre-
gar una tranquilidad fundamental, 
porque si un trabajador no sabe qué 
va a pasar con sus vacaciones, si se van 
a poder postergar o se van a perder 
es agregar un estrés adicional, y total-
mente innecesario, en quienes están 
luchando día a día”.

Una medida que podría considerarse 
en algunas zonas del país donde ha 
habido mayor disminución de casos 

activos, no así en la Región de Coquimbo 
en el corto plazo, aun así sería un tema 
que habría que resolver pronto, ya que 
habría vacaciones postergadas de algu-
nos funcionarios que de no tomarse 
se perderían, pero al mismo tiempo 
no pueden tomarse por la pandemia, 
por lo que piden mayor flexibilidad.

“Lo segundo es el tiempo compen-
satorio adicional por sobre carga por 
pandemia, en el fondo se está solicitando 
que se apruebe una cantidad de días 
como para reconocer y que puedan 
descansar los trabajadores pensando 
en un plazo de acuerdo a la realidad 
local”, añadió Quezada.

Una solicitud que fue bien valorada 
por el personal médico, “me parece una 
muy buena iniciativa que se dé algún 
beneficio al personal de la salud para 
poder descansar realmente porque 
si no el desgaste emocional va a ser 
mucho y después vamos a terminar 
todos enfermos y con licencia”,  indicó 
Cuellar.

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

@eldia_cl

Protagonistas

“Ha sido totalmente nuevo, yo 
llevo 10 años trabajando ahí y 
nunca habíamos pasado algo 

así, lo que más se puede acercar 
fue el tema de la influenza en 

los primeros años, pero la canti-
dad de pacientes que tenemos 
ahora es mucho mayor, enton-
ces es algo totalmente nuevo, 
una enfermedad de la que he-

mos tenido que ir aprendiendo 
sobre la marcha”.

SERGIO ORTIZ

KINESIÓLOGO UCI HOSPITAL COQUIMBO

“Ha habido mucha carga emo-
cional, que es algo que siempre 
se maneja en la UCI, pero esto 
ha sido mucho más, porque el 
enfrentarse a algo diferente, al 

ver que los pacientes no pueden 
tener contacto con sus familias, 

eso te desgasta mucho más 
emocionalmente. Entonces 

además del cansancio físico hay 
uno emocional que yo creo que 

agota mucho más que solo el 
trabajo físico”.

VERÓNICA CUELLAR

ENFERMERA UCI HOSPITAL DE LA SERENA

“Para nosotros es importante 
una inyección de moral a los 

equipos de salud. Ya van más de 
6 meses de esfuerzo sostenido, 
sin descanso, cada vez con más 

pacientes y menos personal. 
Han existido momentos en los 

hemos tenido que atender a 
compañeros de trabajo e inclu-
so a nuestros propios familiares 
hospitalizados y eso sin duda es 

un impacto tremendo”.

RUBÉN QUEZADA

MÉDICO Y PRESIDENTE REGIONAL COLMED
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Cueca en casa: un buen momento para practicar en familia
NO HAY FONDAS, PERO EL BAILE TÍPICO SUENA EN MILLONES DE HOGARES COMO SEÑAL DE OPTIMISMO
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 UF 19.09.20: $ 28.697,33 DÓLAR COMPRADOR: $ 763,10 DÓLAR VENDEDOR: $ 763,40 IPC AGOSTO: +0,1% IPSA:+0,34% Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
jueves en 3.729,64 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +0,22% y cerró en 
18.901,50 puntos. 

Gremios turísticos y del 
comercio proyectan 
auspiciosas semanas post “18” 

PESE A CRISIS SANITARIA

Representantes de las agrupaciones señalaron que ven 
con mucha expectación la evolución de los contagios 
en la Región de Coquimbo, lo que les permite, hasta 
ahora, concebir una pronta reapertura de sus locales, 
factor clave al momento de asegurar la sobrevivencia 
de miles de locales, los que hoy, tras casi 6 meses de 
cierre, están al borde de la desaparición. Por ello, 
además, hicieron un llamado a la gente a cuidarse y 
evitar las aglomeraciones durante estos días para así 
evitar una nueva alza de los casos de coronavirus.

En medio de las advertencias por el 
temor de que durante estas Fiestas 
Patrias, el nivel de contagios de coro-
navirus se dispare si es que la gente 
no hace caso a las recomendaciones 
de los profesionales de Salud y evite 
exponerse a posibles contagios, uno 
de los sectores que más expectantes 
está por lo que ocurra de aquí en 
adelante, es el gremio turístico. 

Fuertemente golpeados por la pan-
demia como ya se ha dado a conocer 
latamente a través de numerosas 
crónicas de este medio, las esperanzas 

hoy están puestas en las semanas 
post “18”, dependiendo precisamente, 
de que las cifras de contagiados por 
Covid-19 muestren una tendencia a 
la estabilización y a la baja. 

De hecho, desde este sábado 12 de 
septiembre, tanto personal militar 
como policial comenzó a prepararse 
ante la eventual llegada de visitantes 
y “turistas” a la región producto de 

las Fiestas Patrias. Por ello, una de las 
primeras medidas fue reforzar las 
fiscalizaciones en las dos aduanas 
sanitarias existentes en la zona, con 
fuerte énfasis en aquella ubicada en 
Pichidangui.

Por lo mismo, otra de las estrategias 
usadas por las autoridades –y que ya 
se ha implementado durante fines de 
semana o feriados largos anteriores 

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl
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– es la fiscalización en determinados 
balnearios a raíz de la existencia allí 
de segundas viviendas. 

Y desde la implementación de la 
cuarentena, algo se ha avanzado, 
pues según una medición realizada 
por la Unidad Operativa de Control 
de Tránsito al interior de La Serena el 
día lunes 14 de septiembre hubo un 
34% menos de movilidad respecto a 
la semana del 20 al 24 de julio, antes 
de comenzar la cuarentena. Los días 
siguientes, 15, 16 y 17 de septiembre 
la reducción fue de un 30%, 28% y 33% 
respectivamente. 

ESPERANZA

Tal como se señalaba al inicio de la 
nota, quienes están más interesados 
en que no se registren bruscas alzas 
en la cifra de contagiados, son sin 
duda, los empresarios ligados al rubro 
Turismo y comercio asociado. 

Para ellos, esta semana es, si no cru-
cial, al menos sí es importante, más 
cuando se muestran optimistas ante 
la evolución de los casos de Covid-19 
en la región, lo que les despejaría la 
pista para pensar en una eventual 
reapertura. 

“La hemos pasado muy mal, con un 
nivel de incertidumbre tremendo”, 
comenta al respecto, Marcos Carrasco, 
presidente de Hotelga IV Región, quien 
sin embargo, agrega que “las cifras 
que se manejan hoy, son bastante 
auspiciosas para un retorno de nues-

tra actividad, que es el sector más 
golpeado por la pandemia, como son 
comercio, hotelería y restauración”. 

Por su parte, la presidenta de la 
Agrupación Barrio del Mar, María 
Antonieta Zúñiga, coincidió con su 
par en que las expectativas que ma-
nejan “son positivas”. 

En ese sentido agrega, “nos esta-
mos preparando para una pronta 
reapertura, implementando todos 
los protocolos sanitarios y todas las 
medidas preventivas que resguarden 
siempre la salud de nuestros clientes 
y colaboradores, esperando abrir 
nuestras puertas al público para dis-
frutar nuevamente de la experiencia 
gastronómica frente al mar que nos 
distingue”. 

NECESIDAD DE ABRIR

Desde Ovalle en tanto, el presidente 
de la Cámara de Comercio local, y 
vicepresidente de la Confederación 

Nacional del Comercio, Washington 
Altamirano, rescató la estabilización de 
la cifra de infectados tanto en Ovalle, 
como en la región de Coquimbo. 

Al respecto, el dirigente gremial 
señaló que posterior al 18, el sector 
Comercio hará una evaluación de 
la situación nacional, la que espera, 
siga avanzando positivamente. Más 
aún dice, cuando hoy se cuenta con 

miles de comerciantes cuya sobrevi-
vencia, depende de poder reiniciar 
sus actividades comerciales. 

“Tenemos comerciantes que ya 
llevan cerrados con sus negocios 
casi 6 meses. Muchos son dueños de 
restaurantes, cafés o bares, en donde 
algunos de ellos quizás no puedan 
abrir porque ya no tienen recursos, 
o sencillamente, quebró”, afirmó 
Altamirano. 

El comerciante ovallino insistió 
en que a nivel regional, el daño al 
Comercio “es muy grande, pues ningún 
locatario está preparado para estar 
cerrado por 10 o 15 días. Debemos 
tener en cuenta que, para mucha 
gente lo que vende día a día, es para 
ir cancelando los cheques, la mer-
cadería, así como, sus compromisos 
financieros”. 

LLAMADO A CUIDARSE

Bajo este escenario, los representan-
tes de los gremios regionales reite-
raron el llamado – ya hecho por las 
autoridades regionales y de Salud – a 
cuidarse, y evitar riesgos innecesarios 
de contagiarse. Más aún, cuando para 
ellos, una eventual disminución de 
los contagios es clave para retomar 
las actividades normales.  

“Esperamos que nuestra gente se 
comporte, porque al final eso es un 
beneficio para todos. Obviamente no 
es grato para ninguna persona estar 
encerrado en su casa y no poder salir. 
Pero si no nos cuidamos y siguen 
habiendo irresponsables, no vamos 
a avanzar”, advirtió Altamirano.

Por lo mismo, el dirigente ovallino 
señaló que, una vez que se levanten las 
cuarentenas en La Serena, Coquimbo 
y Ovalle, lo ideal es establecer un 
control más duro sobre el comercio 
ambulante que podría retornar, pues 
a su juicio, las aglomeraciones que 
se forman en torno a estos puestos 
callejeros, podrían incidir en un au-
mento de los contagios de coronavirus.   

Por su parte, Marcos Carrasco, re-
conoció que las restricciones a raíz 
de la crisis sanitaria no han sido 
fáciles de aceptar por una parte de 
la población, pero acatarlas implica 
en el fondo, retomar la normalidad 
más rápidamente. 

“Hacemos un llamado a todos los 
ciudadanos para que se cuiden estos 
días, para que se queden en casa, 
para que hagan un esfuerzo este 18. 
Sabemos que culturalmente, en esta 
época siempre se busca salir de paseo, 
ir a La Pampilla, y reunirse con las 
familias. Pero esta vez les pedimos 
que se queden en casa, que celebren 
en casa, y no de forma grupal”, señaló. 

Por su parte, María Antonieta Zúñiga, 
de Barrio del Mar, se mostró confiada 
en que “las personas de nuestra región, 
y en especial, de esta conurbación 
se cuidarán y protegerán a quienes 
quieren. Solo de esa manera podre-
mos cumplir el anhelado sueño que 
tenemos de salir juntos de esta crisis 
que ha provocado tanto dolor a las 
familias y daño a nuestra economía”. 

Los locales turísticos y gastronómicos de la zona apuestan a que las cifras de contagios en la 
región sigan bajando y permitan así, iniciar su ansiada reapertura.

 ALEJANDRO PIZARRO

Protagonistas

“Las cifras que se manejan 
hoy, son bastante auspiciosas 

para un retorno de nuestra 
actividad, que es el sector más 

golpeado por la pandemia, 
como son comercio, hotelería 

y restauración”. 

MARCOS CARRASCO

PRESIDENTE HOTELGA IV REGIÓN

“Nos estamos preparando para 
una pronta reapertura, imple-

mentando todos los protocolos 
sanitarios y todas las medidas 
preventivas que resguarden 
siempre la salud de nuestros 

clientes y colaboradores”. 

MARÍA ANTONIETA ZÚÑIGA

PRESIDENTA AGRUPACIÓN BARRIO 
DEL MAR

“Tenemos comerciantes que ya 
llevan cerrados con sus nego-
cios casi 6 meses. Muchos son 

dueños de restaurantes, cafés o 
bares, en donde algunos de ellos 
quizás no puedan abrir porque 

ya no tienen recursos, o sencilla-
mente, quebró”. 

WASHINGTON ALTAMIRANO

PRESIDENTE CÁMARA DE COMERCIO 
DE OVALLE 

6
Meses llevan cerrados numero-
sos restaurantes y otros locales 
del área de restauración, pro-
ducto de la pandemia. 
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Disminuyen morosos a nivel país pero 
aumentan quiebras personales en la región

REALIDAD ECONÓMICA NACIONAL Y REGIONAL

Un nuevo aumento en el número de empresas y personas en quiebra se registró en la región 
durante el pasado mes de agosto.

 EL DÍA

Un total de 202 personas 
se encuentran bajo esta 
última condición en la 
zona durante el mes 
de agosto, según cifras 
del último boletín de 
la Superintendencia 
de Insolvencia y 
Reemprendimiento, un 
22% más respecto al mes 
anterior.

Un nuevo aumento de personas y 
empresas que se declaran en quiebra 
en la Región de Coquimbo se registró 
durante el mes de agosto.

Las cifras entregadas por el último bole-
tín de la Superintendencia de Insolvencia 
y Reemprendimiento (Superir) muestra 
que el número de personas que a nivel 
local, declararon estar en quiebra, se 
elevó a 202, lo que implica un aumento 
del 22% respecto al mes de julio.

Misma alza también se pudo ver res-
pecto a las empresas, en donde, en el 
mes de agosto, 42 firmas se declararon 
en insolvencia, lo que implicó un cre-
cimiento del 20% en relación al mes 

anterior. 
Ambas cifras muestran por tanto, el 

golpe que la pandemia del coronavirus ha 
generado a las finanzas personales y de 
las empresas –en especial, de las micro, 
pequeñas y medianas empresas – de la 
región, efecto que además, se espera se 
siga sintiendo en los próximos meses. 

EFECTO 10%

Pese a estos números sin embargo, 
un estudio realizado hace unos días 
por Equifax – empresa que maneja el 
Dicom- mostró la cantidad de personas 
que se encuentran en mora con sus 
deudas personales en Chile, se redujo 
de 4.927.111 a 4.507.000 entre los meses 

de julio y agosto, período en el que 
también se observó una caída de 6,2% 
en el monto total de la morosidad.

Ello, se traduce en un descenso de 
8,5% en la cantidad total de morosos.

Según el propio estudio, la caída en 
la cantidad de personas en mora, se 
explica básicamente por dos razones: el 
impacto del retiro del 10% en el pago de 
morosidades y los efectos de la entrada 
en vigencia de la ley que prohíbe la pu-
blicación de morosidades vinculadas 
con la educación.

Cabe recordar que esta ley prohíbe la 
publicación de morosidades vinculadas 
con educación, la cual comenzó a regir 
en el mes de agosto.

Así lo ratifica el abogado y socio fun-

dador de Defensadeudores.cl, Ricardo 
Ibáñez, quien ratificó que la menor la 
cantidad de personas morosas por efec-
to del retiro del 10% de los fondos que 
tienen en las AFP “es sinónimo de que 
los chilenos y las chilenas no son malos 
pagadores, sino que caen en morosidad 
porque no tienen dinero suficiente para 
cumplir sus compromisos financieros”. 
Eso sí, la mirada del abogado no están 
optimista respecto a este tema. 

“En ningún caso esta baja en los registros 
de morosidad puede interpretarse como 
una mejora en las finanzas personales. 
Más bien se trata de algo circunstancial 
asociado a la obtención de recursos 
puntuales”, subrayó. 

Ante este escenario, Ibáñez estimó que 
la Ley de Insolvencia se está convirtiendo 
en un instrumento eficaz que permite 
a cientos de personas y empresas poder 
regularizar su situación financiera, en 
especial, para aquellas personas que no 
pudieron o no desean acceder al 10% de 
sus ahorros en las AFP. 

“Son muchas las personas que no 
han podido salir de Dicom y están en-
contrando en la Ley de Insolvencia y 
Reemprendimiento un respiro a su 
delicada situación financiera. En agosto 
vimos una disminución en los registros 
de Dicom, pero también un aumento 
de 22% en el número de personas en 
quiebras en el caso de la Región de 
Coquimbo. Con esto, activaron un pro-
ceso que les permitirá reinsertarse en 
el mundo financiero, y es muy factible 
que estas cifras sigan aumentando”, 
afirmó Ibáñez. 

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl

Mejorar la infraestructura hídrica de la región 
es un aspecto clave para impulsar el sector 
agrícola local. 

CEDIDA

CNR llama a nuevos concursos para reactivación económica por más de $43.000 millones

RECURSO HÍDRICO 

Ya se encuentran 
publicadas las bases 
de los primeros dos 
concursos diseñados 
para enfrentar 
conjuntamente la 
emergencia económica 
por el Covid-19 y la 
escasez hídrica.

La Comisión Nacional de Riego (CNR) 
informó que ya se encuentran publica-
das, en la página web  www.cnr.gob.cl, las 
bases de dos de los tres nuevos concursos 
anunciados para mitigar los efectos de la 
escasez hídrica y reactivar la economía 
en el actual contexto de pandemia por 
COVID-19, los que en conjunto entregarán 
bonificaciones por un total de $43.700 
millones a lo largo del país.

“Estamos muy contentos porque estos 
recursos adicionales permitirán cumplir 
un doble propósito, hacer frente a la 
escasez hídrica, desarrollando obras 
que mejoran la eficiencia, conducción y 

distribución del agua de riego, también 
permitirán generar un alto número de 
empleos en la fase de construcción”, 
dijo el secretario ejecutivo de la CNR, 
Federico Errázuriz. 

En esa línea, Errázuriz puntualizó que 
los concursos nacionales “801-2020” y 

“802-2020”, cuyo proceso de postulación 
estará abierto hasta el próximo 7 de oc-
tubre, disponen de $10.500 para obras de 
tecnificación y $17.500 para obras civiles.

En tanto, el seremi de Agricultura de la 
región de Coquimbo, Rodrigo Órdenes, 
recalcó que “a la región se han destinado 
al riego alrededor de $10.500 millones para 
acumulación, conducción, y la implemen-
tación de tecnología como es la telemetría. 
Queremos apoyar a los regantes mediante 
obras de ejecución rápida y generan ma-
no de obra importante en las mismas 
localidades, que nos permite reactivar la 
economía local de nuestros territorios”.

Las postulaciones para ambos concursos 
ya están abiertas y  solamente se pueden 
realizar a través de la página de la CNR, 
hasta las 23:59 horas del día 7 de octubre 
de 2020.

Equipo El Día/ La Serena

@eldia_cl
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PROPIEDADES
ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Arriendo departamento 2D, cocina 
comedor, baño, $250.000 mensua-
les, Colón 943,  F: 977577667

VENDO - CASA

Vicuña vendo permuto tres hermo-
sas cabañas amobladas, piscina,  
F: 992170013- 512496385

VENDO - DEPARTAMENTO

Vendo cinco departamentos nue-
vos $175.000.000, Colon 943,  F: 
977577667

VENDO - TERRENO

Hermosa Parcela de 1200 mts. 
cuadrados, con casa de 74 mts. 
con finas terminaciones, árboles 
frutales, bodega esta a 15 minu-
tos de la serena y 2 minutos de 
la carretera, lugar muy tranquilo, 
acogedor y familiar, llamar solo 

reales interesados para mostrar  
F: +56981986900 ID: 234520

www.parcelasmonsalves.cl, Terre-
nos Planos, Luz, Asfalto Lumina-
rias, Minimarket; Apto Viviendas 
998343914 - 991931577,  F: secre-
tmonsalvesypineda@gmail.com

Sitios y Parcelas desde 900m2 
Frente Mall La Serena $38MM,  F: 
952039992

Se vende terreno en sector Pan 
de Azúcar Club de Cañas 5.000mt. 
agua y luz, interesados llamar  F: 
+56987871053

Se vende terreno en La Rinco-
nada El Sauce 2000mt aprox. 
$15.000.000, llama a  F:  87871053

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Ford Eco Sport 1.6 MT Titanium  
2016 Unica dueña, impecable, 
70.000km $7900000 F: 992251747

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se requiere contratar 44 hrs a 
Técnico en Odontología para Clí-
nica Dental en la ciudad de Vicuña, 

Valle del Elqui. Favor enviar CV: 
cvasistente2020@gmail.com F: 
CVASISTENTE2020@GMAIL.COM

GENERALES
VENDO

Venta de bodega Vinos Ravanal 
Colchagua distintas Cepas a domi-
cilio-valores, contacto, llamados y 
whatsapp F:  +56995402687

COMPRO

Compro: Fotocopiadora Semi Nueva 

de Preferencia Marca Ricoh Celu-
lar: 959978017 F: 2016libreriamont@
gmail.com

SERVICIOS

retiro basura cachureos ramas, 
venta de árido F: 950066742

Calefon de todos los tipos, tecnico 
autorizado, gasfiteria integral F: 
+56964804305

VARIOS

Se realizan trabajos de instalación 
de fosa séptica, estanques de agua 

con bomba, instalación de casas 
prefabricadas, trabajos en metal-
com, pisos de radier y en palafito 
piso de madera. Interesados llamar 
a +56947339286 - +56957611469 F: 
maestroenfosa@gmail.com -

SÓLO MAYORES

Tu Barby Sexy F: 951590098

Regístrate e
inicia sesión.

Redacta
tu aviso.

Paga con tu
tarjeta y ya

estará publicado.

Ingresa a:
diarioeldia.cl

Paga en línea con comodidad, 
agilidad y sin salir de tu casa.

plus

#EsteVirusLoParamosUnidos

FONO ECONÓMICOS:
51-2200426
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Paris confirma que entregarán documentos 
a Fiscalía si Corte Suprema lo pide

TRAS CONTROVERSIA POR NEGATIVA DEL MINISTRO DE SALUD

El ministro de Salud, Enrique Paris, quien negó la solicitud de la Fiscalía en una primera 
instancia, aseguró que entregarán todos los antecedentes que se soliciten, mientras así lo 
determine el órgano judicial.

 EL DÍA

Tanto el ministro de Salud 
como el de Interior, Víctor 
Pérez, indicaron que están 
dispuestos a colaborar en 
caso de que el máximo 
tribunal solicite la entrega 
de antecedentes en la causa 
penal abierta en contra del 
exministro de Salud, Jaime 
Mañalich y el Presidente 
Sebastián Piñera.

A la espera de que la Corte Suprema 
decida sobre el requerimiento de la 
Fiscalía Centro Norte, sobre los docu-
mentos por muertes de Covid-19 res-
guardados por el Ministerio de Salud, 
desde el Ejecutivo confirmaron que 
cooperarán si así lo establece la Justicia.

El ministro de Salud, Enrique Paris, 
quien negó la solicitud de la Fiscalía 
en una primera instancia, aseguró que 
entregarán todos los antecedentes que 
se soliciten, mientras así lo determine 
el órgano judicial.

“Si la Corte Suprema lo solicita, esta-
mos llanos a cooperar. (Entregaremos) 
todo lo que sea solicitado por la Corte 
Suprema. Y así lo hemos hecho siem-

pre”, expresó escuetamente el titular 
de Salud.

Por su parte, el ministro del Interior, 
Víctor Pérez, sostuvo que se está inter-
poniendo la defensa correspondiente, 
ya que asegura que la solicitud del 
Ministerio Público incluye documentos 
que no refieren al caso. “Sin duda todo 
proceso significa una preocupación. 
Pero está radicado en la Corte Suprema, 
nuestros abogados y los del exministro 
Mañalich van a usar todos los recursos 
y esperamos que esto se resuelva bien”.

“Hay mucha información que cree-
mos que no tiene nada que ver con las 

situaciones, por lo tanto será la Corte 
Suprema la que resuelva”, enfatizó la 
autoridad.

En tanto, del estudio jurídico GYS 
Abogados, el abogado Roberto García 
clarifica sobre los puntos esgrimidos 
de la controversia y sostiene que la 
defensa de la Fiscalía es más robusta 
que la del Ministerio de Salud.

“El Ministerio Público tiene facultades 
para pedir esos documentos y esta 
información al Ministerio de Salud. 
Y la justificación del Ministerio de 
Salud de impedir o no entregarlos, 
porque podrían ser documentos que 

podrían entorpecer el ejercicio de sus 
funciones y vulnerar los derechos de los 
pacientes o fallecidos, es súper débil”, 
explicó el jurista.

La solicitud de documentos se da en 
el marco de la querella interpuesta 
en contra del presidente Sebastián 
Piñera, el exministro de Salud, Jaime 
Mañalich; además de la subsecretaria 
de Salud Pública, Paula Daza; y el de 
Redes Asistenciales, Arturo Zúñiga, por 
los eventuales delitos de negación de 
auxilio y cuasidelito de homicidio en 
el manejo de la pandemia.

Cabe recordar que el actual titular de 
Salud, Enrique Paris, se habría negado 
a entregar dichos documentos cuando 
la Fiscalía allanó las dependencias del 
ministerio, argumentando que podría 
afectar la seguridad nacional. Ante esto, 
mientras no se resuelva la controversia 
generada por la oposición del Ministro, 
es que solicitan suspender el plazo de 5 
días que se otorgó originalmente para 
la ejecución de la entrada registro e 
incautación, en la resolución de fecha 
08 de septiembre de 2020.

La solicitud realizada por la Fiscalía 
aclara que “la información requerida 
es de alto interés público, no en su 
contenido, sino en que se trata de 
una investigación penal por delitos 
de gran connotación y trascendencia 
pública (es evidente que la materia 
incumbe en forma directa a todos y 
cada uno de los habitantes del país) 
cuya incautación es indispensable para 
esclarecer los hechos, sea para fundar 
la responsabilidad de los imputados 
o sea para eximirla”.

BioBio Chile / Santiago

@eldia_cl

Llamado a informarse y a votar en el plebiscito marca mensaje de arzobispo en Te Deum

CEREMONIA EN EL CERRO SAN CRISTÓBAL

La autoridad eclesiástica 
también aprovechó 
la oportunidad para 
convocar a “poner el 
interés común por 
encima de partidismos y 
particularismos”.

La pandemia y las referencias al 
plebiscito por una nueva Carta Magna 
marcaron el tedeum ecuménico en 
conmemoración del 210 aniversario 
de la primera Junta de Gobierno del 
país, conformada en 1810, hito que 
antecedió a la independencia y fecha 
central de las Fiestas Patrias.

La liturgia, a la que acudieron el pre-
sidente Sebastián Piñera y la primera 
dama, Cecilia Morel, reunió a tan 
solo 50 personas entre autoridades 
políticas y eclesiásticas, alejándose 

de las multitudinarias celebraciones 
de otros años debido al coronavirus.

Durante la ceremonia, el arzobispo 
de Santiago, Celestino Aós, animó a 
los chilenos a participar en el histó-
rico plebiscito que tendrá lugar el 
próximo 25 de octubre, que abre la 

posibilidad de dejar atrás la actual 
Carta Magna, redactada en dictadura 
y considerada por muchos como la 
causa de las desigualdades del país.

“Participe, haga su aporte expre-
sando su voluntad a través del voto. 
Para decidir bien, infórmese, que 
le digan las consecuencias de cada 
opción, pero no permita que nadie 
le obligue a cómo votar o que nadie 
decida por usted”, afirmó Aós.

El inédito referéndum se planteó 
como la vía política para desarticu-
lar las masivas movilizaciones que, 
tras un paréntesis de cinco meses 
por el confinamiento, continúan 
en la capital.

El clérigo se refirió a la crisis social 

que vive Chile desde el pasado octubre 
e hizo un llamado a la unidad: “Somos 
un pueblo en marcha. Solo unidos 
superaremos las injusticias y nos le-
vantaremos de esta crisis”.

La presidenta del Senado, Adriana 
Muñoz también aprovechó la instancia 
para animar a los ciudadanos a “parti-
cipar activamente en las decisiones del 
país con el voto, de forma informada y 
sobretodo a través del diálogo”.

En el acto, que cambió su sede habi-
tual para emplazarse en los exteriores 
del capitalino santuario del cerro San 
Cristóbal, se llevó a cabo una oración en 
homenaje a los más de 12.000 fallecidos 
por COVID-19 desde la llegada del virus 
al país austral el pasado mes de marzo.

BioBio Chile / Santiago

@eldia_cl



una muy buena acogida y la película 
ha sido tema obligado, ¿a qué se debe 
tanta efervescencia? 

“Primero quiero decir que yo no soy 
ningún protagonista, todo esto comien-
za con la admiración que el pueblo de 
Chile siente por Pedro Lemebel. Fue una 
persona que luchó en cuerpo y alma por 
los derechos de la comunidad LGBTIQ+, 
durante más de 40 años abogó por la 
libertad de los marginados, que siguen 
siendo millones. Por otra parte, también 
está el guión de Rodrigo Sepúlveda y la 
dirección que sólo él podía dar. Y, en 
esto no quiero dejar fuera al resto del 
equipo, está Sergio Armstrong, también 

La expectación fue total. La Loca del 
frente cautivó a más de 170 mil espec-
tadores en sus dos funciones vía strea-
ming el fin de semana recién pasado. 
La película Tengo Miedo Torero, dirigida 
por Rodrigo Sepúlveda y protagonizada 
por Alfredo Castro, seguirá siendo tema 
obligado entre los “lemebelistas” y los 
no tanto. 

La adaptación de la única novela de 
Pedro Lemebel llega en el “momento 
exacto” y revive la imagen del escritor 
fallecido en enero del 2015, claro, porque 
pese al paso del tiempo, el trabajo del 
activista LGBTIQ+ persiste y hoy, con 
más fuerza que nunca, congrega a ese 
Chile marginado y aborrecido. 

El Día conversó con el actor Alfredo 
Castro días antes del estreno virtual. 
Habló acerca de lo que significó in-
terpretar al personaje sin nombre, su 
cercanía con el guión y, -lo que según 
él- debería ocurrir con el trabajo del 
artística plástico. 

También se sinceró y contó cómo ha 
sido este tiempo de pandemia. El balcón 
de su hogar se ha convertido en uno de 
los lugares preferidos, desde allí “observa” 
y reflexiona “la inmensa humanidad”, 
“no son reflexiones especiales…todas 
se relacionan con eso que hemos hecho 
mal y lo que hemos hecho bien y que 
es momento de enmendar el camino 
como especie, mejorar nuestra relación 
con la naturaleza y con ese otro que 
cuesta tanto ver”. 

-El tráiler de Tengo Miedo Torero tuvo 

“Lemebel merece ese 
reconocimiento histórico 
que le fue negado en vida”

escrita por el artista y eso es algo que 
le atrae mucho a la gente. Es una obra 
que nos recuerda una época de Chile 
muy dramática, violenta y triste por-
que así fue la dictadura de Augusto 
Pinochet, se mataba gente a destajo 
(…) Pero aquí vemos una historia de 
amor en el momento preciso en que 
fueron degollados tres profesionales a 
raíz del atentado contra el dictador. Y 
lo que hace el guión es ponerte en esa 
escena de una manera sutil, pero real. 
También está llena de interpretaciones 
y simbolismos, La Loca del frente se 
toma una casa y es como una especie 
de ‘okupa’ que vivía en la miseria y en 
la marginalidad de esa época y, que 
perfectamente podría ser hoy”. 

-¿A quién representa La Loca del 
frente?

“Este personaje sin nombre encarna 
a todos los marginados y desposeídos 
de este país y que pese a los años y a los 
cambios siguen siendo los mismos y no 
me refiere sólo a la comunidad LGBTIQ+. 
Y creo que por eso el público está tan 

ALFREDO CASTRO, ACTOR:

Esta escena es, quizás, una de las más simbólicas puesto que pese a estar en medio de la muchedumbre, La Loca del frente logra pasar por el cordón policial sin ser advertida. MIGUEL ÁNGEL LARREA

El protagonista de Tengo Miedo Torero confiesa que el 
éxito de la película dirigida por Rodrigo Sepúlveda recuerda 
una época de Chile “muy dramática”  y que se acercó 
cuidadosamente a la pluma del escritor nacional para ser 
“totalmente fiel”. Destaca que la buena acogida proyecta, en 
parte, esa admiración que siente el pueblo por quien luchó 
“en cuerpo y alma” por los derechos de los marginados. 

La película nos 
muestra una realidad 
que está lejos de 
erradicarse”. 

Alejandra Carvajal/ La Serena

@eldia_cl

la gente de arte, vestuario, maquillaje. 
Todos juntos logramos darle vida a esta 
película”.  

-¿Cómo fue la cercanía con el guión? 
“Primero me acerqué a la pluma de 

Pedro Lemebel, a esa maestría que 
tenía, eso fue fundamental. Además, 
Tengo Miedo Torero es la única novela 
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La adaptación de la novela homónima de Pedro Lemebel generó efervescencia en el público y 
más de 170 mil espectadores siguieron el estreno vía streaming.

CEDIDA

El público está tan 
conmocionado, 
porque la película 
nos muestra una 
realidad que está 
lejos de erradicarse. 
Nuestro país es 
tremendamente 
desigual y eso lo 
ha evidenciado el 
estallido social y la 
pandemia”.

Tengo el teatro 
cerrado desde el 15 
de marzo, ese recinto 
con capacidad para 
cien espectadores le 
daba trabajo a diez 
personas, son diez 
familias que hoy no 
tienen ingresos”. 

DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

conmocionado, porque la película nos 
muestra una realidad que está lejos de 
erradicarse. Nuestro país es tremenda-
mente desigual y eso lo ha evidenciado 
el estallido social y la pandemia”. 

-La cinta nos trae la contingencia 
política de los ‘80, ¿se podría asociar 
–guardando las proporciones- a lo 
ocurrido en nuestro país post 18 de 
octubre?

“Claro que se puede asociar. ¿Y sabes? 
Nosotros terminamos de filmar en julio 
y el estallido social ocurrió unos meses 
después y yo siempre he pensado que el 
nombre y el trabajo de Pedro no podían 
estar fuera. Lo que hace la película es traer 
a Lemebel a la primera línea en temas 
como la libertad y los derechos de las 
minorías y es por eso que cobra tanta 
vigencia  porque seguimos viviendo en 
una desigualdad horrorosa, en humi-
llación y pobreza material y espiritual. 
En esa época ser gay era ilegal y era pe-
nado por la ley, hoy tiene una sanción 
social que es mucho más dura. Este país 
ha cambiado, pero hay quienes creen 
que una ley contra la discriminación 
es suficiente, y no es así…necesitamos 
interiorizar  un cambio real”. 

-En lo personal, ¿cuál fue el principal 
desafío?

“Lejos lo más difícil fue ser fiel a la 
pluma de Pedro Lemebel. Y aquí hay 
que entender que la novela es una 
cosa y es una tremenda obra literaria, 
una película o una obra de teatro es 
una adaptación, es una versión de la 
original y por lo tanto siempre es sub-
jetiva, muestra una mirada y un punto 
de vista…pueden haber muchos. Hay 
mucha gente que cree que es la novela 
la que se lleva al cine y no es así, lo que 
se lleva es una adaptación, sin embargo, 
hay una estructura y un lenguaje muy 
propio de ella (obra original) y en eso 
yo intenté ser lo más fiel posible y muy 
respetuoso con Pedro”. 

-Claro, también se incorporaron frases 
de entrevistas y otros libros…

“Exacto. Hay textos tomados de otros 
registros, recién cuando me preguntabas 
a quién representaba La Loca del fren-
te…La Loca no es Pedro Lemebel, pero 
también sí es Pedro Lemebel”. 

-¿Cómo?
“La Local del frente tiene un viaje inte-

lectual político muy interesante que lo 
puedes hacer tú o yo o cualquiera. Ella 
comienza siendo –como se dice ahora- 
‘una facha pobre’, borda manteles para 
las esposas de los militares, pero, sin 
embargo, el amor hacia Carlos la aden-
tra en un cambio y comienza a ver ese 
Chile más real. Para mí esa transición 

motivada por el amor es reveladora. 
Hay un antes y un después porque se 
da cuenta que lo real está en las calles 
y lo que pasa en ellas (…) ese viaje es 
emocionante porque detrás hay una 
historia de amor en medio de tiempos 
muy duros políticamente. Ese viaje 
ideológico que perfectamente se podría 
asociar a lo que ocurre hoy en el país”. 

-¿Qué le espera a la memoria de 
Pedro Lemebel? El trabajo de Joanna 
Raposi se convirtió en el documental 
más visto del año y la película de 
Rodrigo Sepúlveda comenzó con muy 
buen pie…

“Yo espero que sea algo grande, Pedro 
Lemebel merece ese reconocimiento 
histórico que le fue negado en vida, fue 
muy maltratado por la clase política, fue 
marginado por la Concertación, pero 
él pudo lidiar con eso…nunca recibió 
el Premio Nacional de Literatura y lo 
que uno espera es que aquellos que 
son autoridades tengan la capacidad 
para entender que hay artistas que han 
hecho un trabajo importante en pos de 

los derechos de los más desposeídos 
del país”. 

SITUACIÓN DEL GREMIO

-¿Cómo ha sido para el gremio del 
teatro estos meses donde han perma-
necido sin funciones presenciales? ¿En 
qué está la sala de teatro que dirige?

“Ha sido muy triste, tengo el teatro 
cerrado desde el 15 de marzo, ese recinto 
con capacidad para cien espectadores 
le daba trabajo a diez personas, son diez 
familias que hoy no tienen ingresos…y 
en esa misma situación están cerca de 
40 teatros a nivel nacional. De hecho, en 
Santiago hay 11 salas que están siendo 
desalojadas”. 

-¿Cómo lo harán cuando las condi-
ciones sanitarias  permitan abrir?

“Cuando se pueda hacer será un tre-
mendo esfuerzo porque en tiempos 
normales mantenerlo en pie tiene un 
costo de $300 mil pesos diarios y aho-
ra habría que agregar la sanitización 
(…) el gremio está en la ruina. A ello 
añadir a los del cine, publicidad, los 
audiovisualistas y las autoridades no 
le toman el peso”. 

-¿Sienten que están olvidados por 
las autoridades?

“Puede ser…dicen por ahí que esto 
sería como una vuelta de mano del 
Gobierno por el espíritu crítico que ha 
tenido el gremio, hoy ninguno califica 
para ayudas o bonos y no ha habido un 
pronunciamiento real y hoy muchos 
colegas están rifando cosas, vendiendo 
libros, vendiendo ropa o empanadas, 
en eso está el gremio, estamos cerca-
dos por todos lados…estamos muy 
golpeados”. 
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY DOMINGO  LUNES

4-22 5-26 14-23
Radiación 11+

Los Vilos

HOY DOMINGO  LUNES

9-15 10-17 12-15
Radiación 11+

HOY DOMINGO  LUNES

6-17 6-20 11-15
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY DOMINGO  LUNES

12-24 13-26 15-24
Radiación 11+

Monte Patria

HOY DOMINGO  LUNES

5-25 6-28 16-26
Radiación 11+

Ovalle

HOY DOMINGO  LUNES

3-21 3-24 11-26
Radiación 11+

Vicuña

HOY DOMINGO  LUNES

4-27 4-30 16-27
Radiación 11+

Coquimbo

HOY DOMINGO  LUNES

10-16 10-16 10-17
Radiación 11+

La Serena

HOY DOMINGO  LUNES

9-18  9-18 13-18
Radiación 11+

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Falucho y Peró

Mareas

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1310-1312. 
Fono 2319569 
OVALLE
Salcobrand Vicuña Mackenna 46. 
Fono 2622961

SANTORAL

Jenaro

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY
04.55 0.27 b
10.25 1.61 P
16.48  0.22 B
23.36 1.49 P

MAÑANA
05.45 0.29 b
11.50 1.47 P
18.05 0.27 B

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Puzzle Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.
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Hoy se cumple un mes del fallecimiento de nuestra querida madre, abuela, 
tía y hermana, señora:

                       BERNARDITA DE LAS MERCEDES NAREA CORTES

(Q.E.P.D)

FAMILIA: NAREA

ANIVERSARIO
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